91.9(2P-4TVN) 164

OKP

# ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ В. И, ЛЕНИНА

Справочно-библиографический отдел

# ЛИТЕРАТУРА О ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

I полугодие 1980 года

1.1080038 -OKP

# ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА

Справочно-библиографический отдел

# ЛИТЕРАТУРА О ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Указатель краеведческой литературы І полугодие 1980 года 016(c432) 91,9 (2P-4T4n)

Тульская областная библиотека им. В. И. Ленина систематически издает информационные указатели «Литерапура о Тульской области» (два выпуска в год).

Информационный указатель ставит своей целью знакомить читателей с новой краеведческой литературой, поступившей в библиотеку, а также выявленной при просмотре текущей учетно-регистрационной библиографии.

Указатель включает книги, статьи из сборников трудов, журналов и газет, полностью или частично посвященных Тульской области и имеющих научную и практическую ценность.

Материал в указателе расположен в систематическом порядке, по разделам, а внутри разделов по алфавиту авторов или персон. В конце выпуска даны именной и географический указатели. Указатель имен включает авторов, составителей, а также лиц, которым посвящены книги и статьи (персоналии). Номер в конце означает порядковый номер материала, включенного в указатель.

Литература в указателе описана в соответствии с «Библиопрафическим описанием произведений печати» (ГОСТ 7.1-76). Сокращения в указателе даны в соответствии с «Сокращением русских слов и словосочетаний в библиографическом описании произведений печати» (ГОСТ 7.12-77).

Составитель:

зав. оектором краеведения В. М. РУДНЕВ.

Тульская областная библиотено им. В. И. Леника

## В. И. ЛЕНИН И ТУЛЬСКИЙ КРАЙ

1. Антонов П. Мои встречи с Ильичем. — Заря, 1980, 9 февр.
Воспоминания бывшего пред. Чернского уездного компартии о встр

Воспоминания бывшего пред. Чернского уездного компартии о встречах с В. И. Лениным.

2. Ануров М. И. и др. С Лениным в сердце: Круглый етол «МК»—Молодой коммунар, 1980, 22 апр.

Воспоминания туляков-ветеранов партии и комсомола: С. В. Морозова, Е. М. Дагаевой, А. А. Хейнич, М. И. Анурова, С. Ф. Сидельникова, Н. В. Шумского о встречах с В. И. Лениным.

- 3. Аполлонова А. Спешили ходоки из Ефремова... Коммунар, 1980, 20 янв. Из воспоминаний крестьян Ефремовского уезда о встречах с В. И. Лениным в 1920 г.
- 4. Беликов А. И. Народная скорбь и память. Заря, 1980, 27 марта. Воспоминания бывшего работника Чернского уисполкома о встречах с В. И. Лениным.
  - 5. Бобров А. Ходоки из Поленова. Коммунар, 1980, 9 янв.

Воспоминания участника борьбы за упрочение Советской власти в Алексинском уезде о встрече с В. И. Лениным.

- 6. Бороздинский М. Веневцы и Ленин. Красное знамя, 1980, 22 апр.
- 7. Брайнии И. Вацлав Кадзюлис. Юность, 1980, № 2, с. 66—70.
- О деятельности уполномоченного Совета Обороны Республики, видного партработника г. Тулы В. Ю. Кадзюлиса по заготовке топлива в Туле, Калуге и Сызрани в 1919 г., по личному указанию В. И. Ленина.
- 8. Вождь Революции и Тульский край: Хроника. События. Факты. Коммунар, 1979, 2, 11, 15 дек.; 1980, 9, 20 янв.; 1, 10, 20 февр.; 22, 27, марта; 6, 18, 20 апр.

1904—1924 гг.

- 9. Волкова М. Вся жизнь стихия революции. Молодой коммунар, 1980, 10 anp.
  - О письмах, телеграммах, приветствиях трудящихся губ. В. И. Ленину.
- 10. **Волкова М.** Был такой двухнедельник. Молодой коммунар, 1980, 26 февр.
- О заготовке тул. рабочими картофеля по заданию В. И. Ленина для голодающих рабочих Москвы в дек. 1919 г. янв. 1920 г.

- 11. Гришин В. Ленин и Подмосковный угольный бассейн. Донская газ., 1980, 15 anp.
- 12. Гришин В. Ленин и наш край в годы гражданской войны. Донская газ., 1980, 22, 25 марта.

Епифанский уезд.

- 13. Жиляев Н. Незабываемое. Белевская правда, 1980, 17 апр.
- О связях В. И. Ленина с Белевским уездом.
- 14. Земцов Б. В шитье простое вложенное сердце. -- Коммунар, 1980, 13 апр.
- О работнице Косогорского металлургического з-да З. И. Жоговой, принимавшей участие в изготовлении в 1923 г. подарка В. И. Ленину вышитого полотенца.
- 15. Играев А. В. Лениниана: (О лит., выпущенной Приок. кн. изд-вом к 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина. Беседа с дир. изд-ва А. В Играевым. Вела Н. Аверина).—Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.)
  - 16. Куприн А. В. И. Ленин и наш район. Маяк, 1980, 3 апр.
  - О связях В. И. Ленина с Киреевским р-ном.
- Куприянова Н. Ленин и Тульский край. Блокнот агитатора, 1980,
   № 4, с. 12—23.
- 18. Лазебников А. Люди, делающие свет... Хоз-во и право, 1980, № 4, c. 24—27.
- О строителях Каширской ГРЭС братьях В. и Ф. Зубановых, встречавшихся с В. И. Лениным.
  - 19. Паина Э. Читали рабочие... Коммунар, 1980, 22 марта.
- О распространении работ В. И. Ленина в Тул. губ. в конце XIX—начале XX вв.
  - 20. Повалиев Д. Письма к вождю. Заря коммунизма, 1980, 4 апр.
  - О письмах трудящихся г. Ефремова к В. И. Ленину.
- 21. Полетаев В. «Просим и требуем, чтобы ты жил...». Молодой коммунар, 1980, 20, 25 марта.
- 22. Тяпкин Н. К. Беседа В. И. Ленина с крестьянами-туляками. 2-е изд., испр. и доп. Тула: Приок. кн. изд-во, 1980, —144 с., ил.
  - 23. Тяпкин Н. Каждый уголок земли. Коммунар, 1980, 1 апр.
- О беседе В. И. Ленина с крестьянами д. Силино Ефремовского уезда в январе 1920 г.
- 24. Фектер А. Я. Сила ленинского слова.—Знамя коммунизма, 1980, 19 янв. Воспоминания бывшего секретаря Крапивенского уездного ком. партии о встречах с В. И. Лениным в 1917 г.
- 25. **Фомин Н.** Почетный красный караульщик. Молодой коммунар, 1980, 22 янв.
- Об избрании В. И. Ленина Почетным красным караульщиком охраны Тул. оружейного з-да. (1923 г.).
- 26. Фомин Н. У истоков славы горняков Мосбасса. Молодой коммунар, 1980, 13 марта.
- Об участии В. И. Ленина в поднятии производительности труда Подмосковного угольного бассейна в 1919—1920 гг.

27. Фомин Н. По плану ГОЭЛРО. — Молодой коммунар, 1980, 1 апр.

О роли В. И. Ленина в стр-ве Каширской электростанции в 1919—1922 гг.

28. Фомичев А. Ф. Незабываемые встречи. — Заря, 1980, 22 апр.

Ветеран партии, житель пос. Чернь — о своей встрече с В. И. Лениным в 1918 г.

## ОБЩАЯ ЛИТЕРАТУРА ОБ ОБЛАСТИ

29. Семенов И. Сыновья пойдут дальше. — Сов. Россия, 1980, 8 февр. Герой Социалистического Труда, пред. колхоза «Новая жизнь» Щекинского р-на — о нравственных основах жизни крестьян в Нечерноземье.

30. Щербакова Т. Три раза переехать... — Молодой коммунар, 1980, 19 февр. Сегодня и завтра тул. села.

## Тула — город-герой

31. Ардаманов Б. Заботы туляков. — Коммунар, 1980, 15 мая.

Пред. исполкома Тул. гор. Совета нар. депутатов — о благоустройстве Тулы в связи с «Олимпиадой-80».

- 32. Заплаткина Л. Из песни выкинули слово. Молодоой коммунар, 1980, 26 anp.
  - О проблемах застройки и благоустройства Зареченского р-на Тулы.
  - 33. Шатохин П. Городу нужна красота. -- Коммунар, 1980, 27 мая.
  - О проблемах застройки Тулы.

#### Районы, города и села области

- 34. **Александров А.**, Куртенков А. На месте дремучих лесов. Молодой коммунар, 1980, 12 янв.
  - О с. Темрянь Белевского р-на.
  - 35. Ефимова Н. Дорога, которая не кончается. Коммунар. 1980, 17 февр.
  - О пос. Ленинский.
  - 36. Мошкин Г. Невелики мои Липки. Коммунар, 1980. 9 февр.
  - О г. Липки Киреевского р-на.
  - 37. Рогова В. Д. Дворца достойная оправа. Коммунар, 1980, 9 февр.
  - О дворцово-парковом ансамбле в г. Богородицке.

#### Топонимика

- 38. Отин Е. С. Топонимия поля Куликова. Русская речь. 1980, № 4, с. 56—61.
- О происхождении названий некоторых мест в Тул. обл., связанных с Куликовской битвой.
- 39. Старцев Н. К истории наших сел. Новая жизнь, 1980, 29 марта, 1, 3, 5, 12 апр.
  - О происхождении названий некоторых сел Одоевского р-на.

## МЕСТНЫЕ ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

40. **Арбузов** С. Действенность резерва кадров. — Парт. жизнь, 1980, № 12, с. 53—57.

Из опыта работы Новомосковской гор. парт. орг.

41. Васютин С. Повышаем требовательность к хозяйственным кадрам. — Парт. жизнь, 1980, № 6, с. 54—58.

Из опыта работы Ефремовской гор. парт. орг.

42. Скачков В. Когда инициативе-простор. - Коммунар, 1980, 1 марта.

Зав. отд. легкой и пищевой пром-сти — о коммунистах—организаторах науч.-техн. прогресса на предприятиях обл.

43. Мещеряков А. От активности депутатов-коммунистов. — Коммунар, 1980, 5 февр.

Первый секретарь Дубенского райкома партии— о работе депутатов-коммунистов в хоз-вах р-на.

44. Повышать ответственность на всех уровнях. — Коммунар, 1980, 4 марта. Пленум обкома КПСС рассмотрел вопр. «О задачах обл. парт. организации в свете требований, изложенных в речи тов. Л. И. Брежнева на предвыборном собрании Бауманского избирательного округа г. Москвы». Доклад И. Х. Юнака и выступления в прениях.

45. **Щербакова В**. С чего начать контроль. — Коммунар, 1980, 1 июня. Секретарь партбюро Одоевской восьмилетней школы — о практике рабогы партбюро.

## История партийных организаций

- 46. В борьбе за коллективное хозяйство. Ленинец, 1980, 11 марта.
- О деятельности парт. орг. Дубенского р-на в 1920—1930 гг.
- 47. Илюхин А. По ленинскому пути.—Путь к коммунизму, 1980, 13 янв.
- Об истории Плавской район. парт. орг.
- 48. Палов Н. Луч света И сказали крестьяне—«Наша партия».—По пути к социализму. Годы борьбы и возрождения.—Путь к коммунизму, 1980, 1, 3, 10, 13 янв.
  - Об истории создания и деятельности Плавской орг. КПСС в 1918—1945 гг.

# Идеологическая работа

- 49. Белкина С. По личным творческим. Коммунар, 1980, 5 июня.
- O пропагандистах Тул. з-да «Штамп».
- 50. **В центре** внимания человек: А. Благовещенский. Чтобы предупредить конфликт. Л. Васютина. Ступени роста. И. Бекетов. Голубая мечта.—А. Алешин. Мерками завтрашнего дня. Коммунар, 1980, 26 апр.
- Об опыте работы парткома Тул. з-да электроэлементов по комплексному воспитанию трудящихся.
- 51. **Воспитатель** ответственность высокая: Сессия обл. Совета.—Коммунар, 1980, 9 марта.
- О работе учреждений культуры обл. в свете Постановления ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспитательной работы».
  - 52. Гетте И. Призывной огонек.—Блокнот агитатора, 1980, № 7, с. 17—23.
- О работе красного уголка колхоза «Свободная жизнь» Кимовского р-на с животноводами колхоза.
  - 53. Григорьева С. Приобщение. Молодой коммунар, 1980, 29 апр.

- О роли кабинета политпросвещения Ефремовского горкома КПСС в подготовке комсомольских пропагандистов.
- 54. Земцов Б. Есть у слова свойство боевое. Коммунар, 1980, 30 апр. (Сменная с.).
  - О пропагандисте И. Т. Кузнецове. (Тул. з-д «Штамп»).
  - 55. Макаренков А. Нечаевские хлопоты. Коммунар, 1980, 15 янв.
- О пропагандисте совхоза им. XVII партсъезда Ясногорского р-на И. А. Нечаеве.
  - 56. Марков Я. Родники. Блокнот агитатора, 1980, № 6 с. 22-29.
  - О деятельности Домов полит. информ. в Суворовском р-не.
- 57. **Растить** убежденных борцов: Собрание актива идеологических работников области. Коммунар, 1980, 31 янв.
- 58. **Сидорки**н В. Коммунист: зачем мы ходим на завод.—Коммунар, 1980, 13 янв.
- О проблемах комплексного воспитания в цеховых коллективах Тул. оружейного з-да.
- 59. **Туманов А.** С. Наглядная агитация и дисциплина труда.—М.: Плакат, 1979, 96 с., ил.
- Об опыте использования изобразительных средств пропаганды и агитации по воспитанию у трудящихся области социалистической дисциплины труда.
- 60. **Яковлев** О. Посевная начало урожая. Блокнот агитатора, 1980, № 7, с. 24—32.
- Об опыте массово-политической работы по подготовке к посевной кампании в колхозе «Вперед к коммунизму» Плавского р-на.

#### МЕСТНЫЕ ОРГАНЫ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

61. Есакова Г. Власть на местах: В Туле прошло областное совещание председателей исполкомов сельских и поселковых Советов.— Коммунар, 1980, 22 мая.

Излож. докл. пред. облисполкома Н. Т. Синегубова и выступлений в прениях.

62. Жуков А. К депутату пришел избиратель.—Коммунар, 1980, 8 апр.

Дир. Плавского спиртзавода — о своей работе, как депутата район. Совета нар. депутатов.

- 63. Казанцева Т. Подсказано жизнью.—Коммунар, 1980, 27 июня. (Сменная с.).
- О работе нар. депутатов Тул. гор. Совета по выполнению наказов избирателей.
  - 64. Конова М. «Ради чего стоит жить». Коммунар, 1980, 3 янв.

Аппаратчица Новомосковского произв. об-ния «Азот» рассказывает о своей работе как депутата Верховного Совета СССР.

65. **Манаенкова И**. По закону, по долгу, по совести. — Коммунар, 1980, 10 янв.

- О работе комиссии обл. Совета нар. депутатов по вопросам труда и быта женщин, охраны материнства и детства.
  - 66. Марченкова В. На пороге жизни. Коммунар, 1980, 28 мая.
- О работе депутатской группы Тул, гор. Совета нар. депутатов по воспитанию молодежи.
  - 67. Мухина Л. За высотою высота. Коммунар, 1980, 1 мая.

Швея Тул. произв. об-ния «Чайка», депутат Верховного Совета РСФСР — о своей работе и депутатских делах.

68. Ребров С. Инициаторы полезных дел. — Известия, 1980, 17 февр.

Секретарь Тул. горисполкома — об организаторской, политико-массовой работе местных Советов обл.

70. **Сафрошкин В.**, Зорский П. Наша забота о ветеранах.—Советы нар. депутатов, 1980, № 6, с. 103—105.

Из опыта работы отд. соц. обеспечения Суворовского райсовета.

- 71. Шевцов И. Долголетняя слава. Коммунар, 1980, 26 марта.
- О Рудневском поселковом Совете (г. Донской), занявшем первое место во Всероссийском соц. соревновании среди сельских и поселковых Советов.

#### народный контроль

- 72. Ломцов II. Воспитание активности. Коммунар, 1980, 29 мая. Первый секретарь Кимовского горкома КПСС о деятельности народных контролеров в p-не.
- 73. **Феоктистов А.** Личный вклад каждого. Коммунар, 1980, 19 июня. Из опыта работы народных контролеров совхоза «Красный богатырь» Новомосковского р-на.
  - 74. Чен Б. Надежная опора. Коммунар, 1980, 28 марта.

Дир. Тул. комбайнового з-да — об опыте работы народных контролеров на заводе.

# милиция, охрана общественного порядка, суд, прокуратура

- 75. Конейко П. Прокурор вносит представление. Коммунар, 1980, 24 янв.
- О деятельности прокуратуры обл.
- 76. Микрюков А. Не только право, но и обязанность. Коммунар., 1980, 4 июня.

Зам. нач. упр. внутренних дел облисполкома — о борьбе с тунеядством в обл.

# комсомольцы и молодежь тулы и области

77. Воспитывать патриотов: Секретариат ЦК ВЛКСМ рассмотрел вопрос о работе комитетов комсомола Тул. обл. по дальнейшему развитию экспедиции «Моя Родина — СССР» и использованию туризма в ком. воспитании молодежи. — Молодой коммунар, 1980, 10 апр.

78. **Абашкина В.** От родничков к разливам. — Путь к коммунизму, 1980, 8 мая.

Об истории и сегодняшнем дне Плавской район. ком. орг.

- 79. **Алексеева Т.** Знакомьтесь: «Синтетик-80». Молодой коммунар, 1980, 24 мая.
- О комс.-молодежном строительном отряде Щекинского з-да синтетического волокна.
- 80. Алтунин В. 1. «За успех отвечаю лично…»—2. «Мы номожем тебе».— 3. Как дела, товарищ комсорг?—4. Пришли к ребятам шефы: (Письма из Белевского р-на). — Молодой коммунар, 1980, 5, 7, 10, 12 июня.

О деятельности комс. орг. Белевского р-на.

81. Алтунин В. Сугубо личное дело. — Молодой коммунар, 1980, 1 марта.

О работе Кимовского горкома ВЛКСМ по коммунистическому воспитанию молодежи.

82. **Васютин С. И.** Живут традиции и крепнут. — Молодой коммунар, 1980, 8 апр.

Первый секретарь Ефремовского ГК КПСС — о неразрывной связи поколений и задачах гор. комс. организации.

83. **Веретин** В. Молодое лицо Нечерноземья. — Молодой коммунар, 1980, 26 апр.

Об участии комсомольцев и молодежи на ударных комсомольских стройках обл.

84. Горячев В. М. На решающих участках — молодежь. (Об участии комсомольцев и молодежи Куркинского р-на в успешном проведении зимовки скота. Беседа с первым секретарем Куркинского райкома КПСС В. М. Горячевым). — Молодой коммунар, 1980, 14 февр.

85. **Ты** на подвиг зовешь, комсомольский билет! XXI областная комсомоль-

ская конференция. — Молодой коммунар, 1980, 15 янв.

Из доклада первого секретаря обкома ВЛКСМ А. В. Крылова, из выступления секретаря обкома КПСС М. Ф. Макарова.

86. Идейные наставники молодежи: Обл. науч.-практ. конф. комс. пропа-

гандистов. — Молодой коммунар, 1980, 8 апр.

- 87. **Крылов А. В.** Заветам вождя верны. (Об итогах ударной ленинской вахты тул. комсомольцев. Беседа с первым секретарем обл. комитета комсомола А. В. Крыловым). Молодой коммунар, 1980, 19 апр.
- 88. **Крыолв А. В.** Личность мужает в труде. (Об итогах работы комсомолии обл. по реализации решений XXV съезда КПСС, XVIII съезда ВЛКСМ. Интервью с первым секретарем Тул. обкома комсомола А. В. Крыловым).— Молодой коммунар, 1980, 12 янв. (№ 5—6).

89. Лунев А. Учимся коммунизму. — Молодой коммунар, 1980, 12 апр.

Первый секретарь Тул. горкома ВЛКСМ— о системе комс. политического и экон. образования в Туле.

90. **Макаров В. А.** «Олицетворяет будущее и определяет настоящее». (Об Одоевской район. комс. орг. Беседа с первым секретарем райкома КПСС В. А. Макаровым). — Молодой коммунар, 1980. 29 марта.

91. Обуховский А. П. Воспитывать хозяев земли. -- Молодой коммунар, 1980, 8 янв.

Первый секретарь Арсеньевского райкома КПСС — о деятельности комсомольцев и молодежи района в с.-х. пр-ве.

92. Скачков II. Быть в авангарде. — Молодой коммунар, 1980, 7 февр. Первый секретарь Донского горкома КПСС — об усилении роли комс. орг.

в произв. и хоз. деятельности предприятий города.

93. **Стрелков А.** Чтобы знания «работали». — Молодой коммунар, 1980, 24 мая.

Инженер Алексинского з-да «Тяжпромарматура» делится опытом работы комсомольского пропагандиста.

## История комсомольских организаций

94. Маркии И. Наравне с бойцами. — За изобилие, 1980, 9 мая.

Комс. орг. Тепло-Огаревского р-на в 1941-1943 гг.

95. Русанова Е. Путь борьбы и побед.—Знамя коммунизма, 1980, 4, 5 марта. О становлении Щекинской комс. орг. в 1920—1929 гг.

## ТРУД, ПРОФСОЮЗЫ. СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ. СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ ДИСЦИПЛИНА ТРУДА, КАДРЫ

96. Волков А. Поиск продолжается. — Коммунар, 1980, 31 мая.

О работе постоянно действующих производственных совещаний (ПДПС) в совхозе «Парники» Ленинского р-на.

- 97. Дьяков С. А. Время наших отпусков: На вопросы читателей «Коммунара» отвечает пред. обл. совета профсоюзов С. А. Дьяков.—Коммунар, 1980, 15 июня.
  - Об орг. отдыха трудящихся обл.
- 98. Любимов Г. Если уволился рабочий... Коммунар, 1980, 28 мая (сменная с.).
- О работе с кадрами на Заокском комбинате коммунальных предприятий и благоустройства.
  - 99. Резникова Г. За словом дело. Коммунар, 1980, 27 мая.
- О школах коммунистического труда при Киреевской фабрике искусственного меха.
- 100. Сафрилова Т. Чтобы в тебя поверили. Коммунар, 1980, 25 марта. Пред. цехкома профсоюза Яснополянскогоо комбината картонно-бумажной тары делится опытом работы.

## Социалистическое соревнование

101. Ефременкова Ю. Опыт плюс старание. — Коммунар, 1980, 14 февр. Герой Социалистического Труда, нач. цеха № 1 племитицесовхоза «Мясново» Ленииского р-на — об опыте организации соц. соревнования в хозяйстве.

102. Зажмилина Н., Геращенко К. Точки соприкосновения. — Коммунар, 1980, 17 янв.

О соц. соревновании между цехами Болоховского химкомбината синтетических продуктов и витаминов.

103. Илларионова 3. На взаимном доверии. — Коммунар, 1980, 10 июня.

Об опыте организации соц. соревнования на Тул. опытно-экспериментальном з-де.

104. **Казимиров В.** Так рождается творческий подход. — Коммунар, 1980, 18 янв.

Об успехах соц. соревнования на Тул. з-де «Прибой».

105. Комбинат «Мосбассшах тострой»: Радченко В. Главная работа впередм. — Жиляев В. Запевалы соревнования. — Иванов В. Локоть к локтю. — Браун Э. А можно лучше. — Каменев И. Строка в биографии. — Коммунар, 1980, 30 апр. (Сменная с.).

Об успехах коллектива в соц. соревновании за 1979 г.

106. Крохалев Л. Договорились о содружестве. — Коммунар, 1980, 10 янв.

O соц. соревновании между цехами в Щекинском произв. об-нии «Азот».

107. Маликов Н. Лидеры и остальные: Как в колхозе «Красный богатырь» обогатили практику социалистического соревнования.—Коммунар, 1980, 5 февр. Арсеньевский р-и.

108. Савина Г. Великая сила почина. — Блокнот агитатора, 1980, № 5, с. 8—15.

Зав. отд пропаганды и агитации обкома КПСС — о ком. субботнике, посвященном 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина.

109. Скачков II. На пульсе жезни. — Коммунар, 1980, 13 марта.

Первый секретарь Донского горкома КПСС — Об успехах во Всероссийском соц. соревновании тр-ся г. Донского.

110. Соломин В. Наряду с основными показателями. — Сов. шахтер, 1980, № 4, с. 22—23.

О соц. соревновании на разрезе «Кимовский» произв. об-ния «Тулауголь».

111. Хлопов В. Чтобы учиться всю жизнь. — Коммунар, 1980, 16 марта.

Дир. об-ния «Тулоблтелерадиобыттехника» — об успехах в работе коллектива и хорошей организации соц. соревнования.

## Социалистическая дисциплина труда

112. Дегтярева К. Все в деревне на виду. — Коммунар, 1980, 16 февр.

Пред. исполкома Кукуйского сельсовета Веневского р-на — об укреплении трудовой дисциплины на селе.

113. Илларионова 3. 1. «Мало самому быть впереди...» 2. Если возникают трения... — Коммунар, 1980, 19, 20 янв.

Об укреплении дисциплины труда на Тул. оружейном з-де.

114. Козлов В. Мы стали коллективом. — Коммунар, 1980, 17 апр.

Нач. литейного цеха з-да «Красный Октябрь» произв. об-ния «Туласантехника» — о роли соц. соревнования в укреплении дисциплины труда в цехе.

- 115. **Макаров М.** Укреплять дисциплину труда. Коммунар, 1980, 22 марта. Секретарь обкома КПСС о проблемах трудовой дисциплины в обл.
- 116. **Паков С. И.** Городской отдел кадров? Да. (О деятельности Тул. гор. бюро по трудоустройству и информации населения по укреплению дисциплины труда. Беседа с руководителем бюро С. И. Паковым. Вела Н. Манаенкова). Коммунар, 1980, 25 мая.
- 117. Ротии В. Г., Маслов В. Главный воспитатель коллектив. (О воспитании трудовой дисциплины на Косогорском металлургическом з-де. Беседа с ам. секретаря парткома з-да В. Г. Ротиным и секретарем комитета ВЛКСМ з-да В. Масловым. Вел В. Алтунин). Молодой коммунар, 1980, 22 янв.
- 118. Самков С. Укреплению трудовой дисциплины постоянное внимание. Полиграфия, 1980, № 6, с. 10—12.

Из опыта работы изд-ва «Коммунар» (Тула).

#### Наставничество

- 119. Северов Ю. Наставники. Блокнот агитатора, 1980, № 10, с. 5—10.
- О наставниках в системе проф.-техн. образования обл.
- 120. **Симонов И**. Развиваем наставничество. Автомоб. транспорт, 1980, № 2, с. 18.
  - О движении наставников в Приокском территориально-транспортном упр. 121. Степина Л. Чувствую себя счастливой... Молодой коммунар, 1980,
- 21 февр.

Машинист газовых компрессоров цеха карбамида — І Новомосковского об-ния «Азот» — о своей работе наставником молодежи в цехе.

# военная работа среди населения. досааф

- 122. Варфоломеев В. Впереди идти труднее. Коммунар, 1980, 22 янв. О работе XII обл. конфеериции ДОСААФ.
- 123. Владимирский А. Два назревших вопроса. Сов. натриот, 1980, 13 апр.
- О работе предметных комиссий при объединенной техн. школе г. Тулы.
- 124. Гревцев В. И соперничество, и взаимопомощь. Сов. патриот, 1980, 27 янв.
- О проведении Всесоюзного смотра-конкурса гор. и район. орг. ДОСААФ, посвященного 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина в обл.
  - 125. РОГОЖИН А. Ветераны в строю. Коммунар, 1980, 29 апр.

Отв. секретарь Тул. секции Советского комитета ветеранов войны, Герой Советского Союза — о деятельности секции по патриотическому воспитанию подрастающего поколения.

126. ТИХМЯНОВ Л. Традициям верны. — Коммунар, 1980, 18 янв.

Пред. обкома ДОСААФ, Герой Советского Союза— о военно-патриотическом воспитании трудящихся обл.

- 127. Чебакова Т. По долгу лидера. Сов. натриот, 1980, 28 мая.
- О Пролетарской район. орг. ДОСААФ г. Тулы, победителе Всесоюзного

**смотра-кон**курса гор. и район, орг., посвященногоо 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина.

## международные связи трудящихся области

128. Владимирова Е. Куба стала ближе. — Коммунар, 1980, 2 мая.

О кубинских студентах, обучающихся в Тул. гос. пед. ин-те им. Л. Н. Толстого.

129. Гудзивский С. Особый трудовой календарь. — Коммунар, 1980, 21 мая. (Сменная с.).

Об участии туляков в стр-ве пром. предприятий зарубежных стран.

130. Пирошик В. С чувством благодарности и любви. — Коммунар, 1980, 8 мая.

Первый секретарь Среднесловацкого обкома ком. партии — об успехах стр-ва социализма в обл. и дружеских связях с трудящимися Тул. обл.

131. Чернова Е. Годы дружбы. — Коммунар, 1980, 1 мая.

О связях колхоза «Советско-чехословацкая дружба» Узловского р-на с кооперативом «Чехословацко-советская дружба» р-на Мартин ЧССР.

## ПРИРОДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ. ОХРАНА ПРИРОДЫ

- 132. Алюшин А. Флора Красивой Мечи. Коммунар, 1980, 30 апр.
- 133. Осипчук Я. Родники. Молодой коммунар, 1980, 4 марта.
- Об охране родников в обл.

4

- 134. Романченко И. Ф. Хотим и можем беречь. (О работе обл. совета Всероссийского общества охраны природы. Беседа с пред. совета И. Ф. Романченко). Молодой коммунар, 1980, 12 июня.
  - 135. Фризен В. Наша забота. Лит. Россия, 1980, 15 февр., с. 9. Об охране природы в обл.

# народное хозяиство

136. **Иванькин С.** За пределы района. — Материально-техн. снабжение, 1980, № 5, с. 30—33.

Зам. нач. Приок. гл. террит. упр. — о службе контроля за поставками продукции.

137.Плоды народного труда: Об итогах выполнения государственного плана экономического и социального развития Тульской области за 1979 год, — Коммунар, 1980, 24 янв.

Сообщение обл. информ.-вычислительного центра Госстат.

138. Ревков Ф. Надежно, выгодно, удобно! — Коммунар, 1980, 5 июня. Нач. обл. упр. Гострудсберкасс — о работе сберегательных касс обл.

#### промышленность

#### Туляки на строительстве БАМа

- 139. Лейцингер Р. Р. Маревый возводить молодым. (О работе туляков на стр-ве пос. Маревый. Интервью с зам. упр. треста «Приокскхимстрой» Р. Р. Лейцингером. Вел А. Беляков). Молодой коммунар, 1980, 12 янв.
- 140. Мачков В. В. Май месяц новоселий: Туляки в Маревом.—Коммунар, 1980, 31 мая.
- Гл. инженер Тул. СМУ «Бамстрой» о деятельности строителей в пос. на трассе БАМа.
- 141. Сандгартен А. М. Морозами испытаны. (Туляки на стр-ве Южно-Якутского угольного комплекса. Беседа с нач. тул. отряда комбината «Мосбассшахтострой» А. М. Сандгартеном). — Коммунар, 1980, 1 янв.

## Щекинский опыт на предприятиях Тулы и области

142. **Аф**анасьев А. Стимул творчества. — Коммунар, 1980, 21 мая. (Сменная с.).

Второй секретарь Тул. горкома КПСС — о внедрении щекинского метода на предприятиях Тулы.

- 143. Головина Д. Щекинский метод на предприятиях стройиндустрии Главка. На стройках России, 1980, № 3, с. 57. Главприокскстрой.
- 144. Дивногорцев И. Эффективность и качество в непроизводственной сфере. Экон. газ., 1980, № 21, с. 17.
- О внедрении щекинского метода на предприятиях обслуживания населения в обл.
  - 145. Егоров Н. Творческий подход. Коммунар, 1980, 20 мая.
- О применении щекинского метода в цехе углекислоты и газовых смесей Щекинского произв. об-ния «Азот».
  - 146. Кулемин Е. Сто счастливых январей. Коммунар, 1980, 5 янв.
- О ст. аппаратчике щекинского об-ния «Азот» В. М. Кожухове, одном из инициаторов щекинского метода.
- 147. **Назаров** Е. Продолжить щекинский маршрут. Сов. Россия, 1980, 7 июня.
- О проблемах внедрения щекинского метода на Щекинском з-де «Кислотоупор».
  - 148. Овечкин А. Продолжать молодым! Коммунар, 1980, 18 марта.
- О роли молодых тружеников во внедрении и дальнейшем развитии щекинского метода. С обл. научно-практической конференции.
- 149. Сленых В. Щекинский эксперимент: тринадцать лет работы по-новому. Соц. соревнование, 1980, № 1, с. 13—15.

Щекинское произв. об-ние «Азот».

## Шефская помощь города селу

150. Чубаров В. Хлеборобы с Косой горы. -- Коммунар, 1980, 2 апр.

Об учебном пункте Косогорского металлургического з-да по подготовке механизаторов для с.-х. работ.

151. Шефская работа на селе. — Коммунар, 1980, 15 марта.

Об итогах шефской работы на селе за 1979 г.

## подмосковный угольный бассейн

152. **Пот**аненко Г. Подмосковный бассейн: взгляд в одиннадцатую пятилетку. — Коммунар, 1980, 18 мая.

Генеральный дир. произв. об-ния «Новомосковскуголь» — о перспективах добычи угля в бассейне.

\* \* \*

153. Парамонов И. В. Грозные героические годы Мосбасса. — В кн.: Куз ница победы: Подвиг тыла в годы Великой Отеч. войны: Очерки и воспоминания. — 2-е изд. М., 1980, с. 366—381.

#### Опыт передовых шахт. Шахтеры-передовики

154. **Антипова Л. П.** На шахте «Подмосковная». — Безопасность труда в пром-сти, 1980, № 1, с. 22.

Из опыта работы по технике безопасности на шахте. («Новомосковскуголь»).

155. Иванов В., Хоменко Ю. Хозрасчет в бригаде. — Коммунар, 1980, 18 июня.

О шахтопроходческой мехколонне № 1 комбината «Мосбассшахтострой».

156. **Кузьмичев Н.** Экономия — новый комбайн: (Бригада сдержала слово: выполнила свою пятилетку к ленинскому юбилею). — Коммунар, 1980, 17 апр.

Бригадир комбайновой проходческой бригады шахты «Покровская» об-ния «Тулауголь», Герой Социалистического Труда — о работе бригады.

157. Павлов Б. Пример коммуниста зовет.—Знамя коммунизма, 1980. 18 апр.

О нач. 6-го участка шахты «Западная» Щекинского р-на М. А. Соловьеве, Герое Социалистического Труда, кавалере ордена Ленина.

158. Селезнев А., Мельник Н. Правофланговые. — Коммунар, 1980, 13 февр. О передовых шахтах об-ния «Тулауголь».

#### ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

159. Егорычев Б. С гарантийным паспортом. — Коммунар, 1980, 16 янв. О работе предприятия «Тулэнергоремонт».

#### **МЕТАЛЛУРГИЯ**

## Научно-производственное объединение «Тулачермет»

- 160. **Манохин А.** Для техники завтрашнего дня: Что дает машиностроению применение достижений порошковой металлургии.—Известия, 1980, 11 марта. На примере об-ния.
- 161. **Булавин И.** «Секреты» быстрого становления. Коммунар, 1980, 19 апр.

000

О связи науки и практики в об-нии.

162. Научно-производственное объединение «Тулачермет»: Тимаков В. На магистральном направлении. — Калганов Г. Горел огонь творчества. — Ординарцев В. Большой интерес за рубежом. — Зайцев В .Для нужд ремонтников. — Коммунар, 1980, 30 апр.

Об-ние — победитель соцсоревнования за 1979 г.

163. Сигеева Н. По залам времени.— Коммунар, 1980, 6 июня. (Сменная с.). О музее об-ния.

Косогорский металлургический завод им. Ф. Э. Дзержинского

164. **Косогорски**е металлурги: Карханин А. Традиции по наследству. — Лебедев В. Завод — моя судьба. — Шанина А. Простой секрет. — Коммунар, 1980, 4 апр.

3-д — победитель соц. соревнования за 1979 г.

165. Ротин В. Г., Маслов В. Главный воспитатель — коллектив. (О воспитании трудовой дисциплины на з-де. Беседа с зам. секретаря парткома з-да В. Г. Ротиным и секретарем комитета з-да В. Масловым. Вел В. Алтунин).— Молодой коммунар, 1980, 22 янв.

## МАШИНОСТРОИТЕЛЬНАЯ И МЕТАЛЛООБРАБАТЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

# Тульский оружейный завод

166. **Бобковский II., Попов В.** Новые тульские спортивные ружья. — Охота и охотничье хоз-во, 1980, № 4, с. 20.

167. **Масленников Н.** Тульские оружейники—промысловикам. — Охота и охотничье хоз-во, 1980, № 3, с. 31.

О новых охотничьих ружьях.

168. Шокарев Ю. Тульские берданки. — Охота и охотничье хоз-во, 1980, № 5, с. 30—31.

История создания.

\* \* \*

169. **Чуднов** Г. Ума и рук творенье. — Молодой коммунар, 1980, 15 мая. О худож.-декор. мастерстве туляков-оружейников.

170. **Шумилов Е.** Искусство оружейных мастеров. — Декор. искусство СССР, 1980, № 2, с. 29—33.

## Тульский машиностроительный завод им. В. М. Рябикова

171. Коссой С. Коллективная форма организации труда. — Блокнот агитатора, 1980, № 5, с. 20—27.

О бригадной форме орг. труда.

О бри 172. I 31 мая. О раб 173. II Автор 172. Коссой С. З. Стимулируя напряженность планов... — Коммунар, 1980.

О работе по совершенствованию хозяйственного механизма.

173. Швец В. Коллективно — лучше. — Коммунар, 1980, 17 июня.

Автор бригадир комплексной бригады — о работе по единому наряду.

## Тульский завод «Прибой»

174. Алтунина Л. Становление: На заводе «Прибой» умело воспитывают молодую смену. — Молодой коммунар, 1980, 20 мая.

175. Лизнева В. Та заводская проходная. — Коммунар, 1980, 7 мая. (Сменная с.).

О труд. успехах женской бригады Н. М. Ряполовой.

## Другие предприятия отрасли

176. Виноградов Ю. По-новому взглянули на себя и на дело. — Коммунар, 1980, 20 мая.

О бригадной форме орг. и оплаты труда на Ясногорском машзаводе.

177. Горьков Д. Мастерами не рождаются. — Коммунар, 1980, 11 марта.

О нач. деха Новомосковского котельно-механического з-да Г. А. Четвергове.

178. Меренков А. Верные помощники человека. — Коммунар, 1980, 5 янв.

О работе Тул. филиала опытно-конструкторского бюро автоматики.

179. Орехов И. Отношение—творческое. — Коммунар, 1980, 5 апр.

О рабочем-рационализаторе Тул. з-да «Штамп» Б. Д. Воронове, кавалере ордена Трудового Красного Знамени.

180. Сухов В. Отметка на эрелость. — Коммунар, 1980, 9 апр.

Дир. Яснополянского эксперим. комб. картонно-бумажной тары — об успешной работе коллектива в 1979 г.

## ХИМИЧЕСКАЯ И ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

181. Гузеев А. Идти дальше, добиваться большего. — Блокнот агитатора, 1980, № 10, c. 25-31.

О достижениях предприятий хим. пром-сти обл.

# Новомосковское производственное объединение «Азот»

182. Алтухов А. Поиск Анатолия Посвежинного. — Молодой коммунар, 1980, 17 янв.

> Тульская областкая библиотека им. В. И. Ленина

О гл. операторе цеха аммиака, лауреате Государственной премии СССР.

183. Колпаков Л. «Эффект Павлухина». — Коммунар, 1980, 25 мая.

О ст. операторе аммиачного цеха О. Я. Павлухине, кавалере орденов Трудового Красного Знамени и Октябрьской Революции.

184. Конова М. Дисциплина сознательная, социалистическая... — Известия, 1980, 14 февр.

Депутат Верховного Совета СССР, ст. аппаратчица — об укреплении соц. дисциплины труда.

## Щекинское производственное объединение «Азот»

185. Жолобов А. На службе урожая. — Сельская жизнь, 1980, 25 мая. Выпуск удобрений.

186. **Крохалев Л.** Договорились о содружестве. — Коммунар, 1980, 10 янв. О соцсоревновании между цехами.

187. Кашинцева Э. Слава и гордость щекинцев. — Молодой коммунар, 1980, 29 мая.

Об истории стр-ва Щекинского газового з-да и химкомбината (ныне — произв. об-ние «Азот»).

## Щекинский завод синтетического волокна

188. Дивногорцев И. Ремонт ведет бригада. — Экон. газета, 1980, № 23, с. 16.

О специализированных бригадах ремонтников на з-де.

189. Золотых А. От вершины к вершине.-Молодой коммунар, 1980, 19 апр.

О комсомольско-молодежной смене Г. Конякиной — инициаторе почина «Пятилетку — к 110-й годовщине В. И. Ленина».

# Другие предприятия отрасли

- 190. Дивногорцев И. На единый наряд. Экон. газ., 1980, № 12, с. 13.
- О создании сквозных укрупненных бригад в цехе пластмассовых прокладок на Узловском з-де пластмасс.
  - 191. Никитина Е. Большой день Карагодина. Коммунар, 1980, 22 июня.
- О слесаре-наладчике Новомосковского з-да органического синтеза И. А. Карагодине, кавалере орденов Ленина и Трудового Красного Знамени.

# пищевая промышленность

192. Днепровский В. Н. Применение ионообменной смолы АВ-17-2П на тульском сахаро-рафинадном заводе. — Сах. пром-сть, 1980, № 5, с. 29—31.

#### ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

193. Гаврилкин В. Русская гармоника. — Сов. торговля, 1980, 10 апр.

О продукции ,выпускаемой Тул. об-нием «Мелодия».

194. Копцов А. Личная ответственность. — Известия, 1980, 11 апр.

О работе тул. швейного об-ния «Чайка».

195. Митрофанов И. Настрой у нас боевой.—Служба быта, 1980, № 4, с. 15.

О пр-ве эксперим. мебели в об-нии Тулаоблрембытмебель.

#### СТРОИТЕЛЬСТВО

#### ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ

196. **Бузулук** О. Проводники к пластам. — Соц. индустрия, 1980, 15 июня. О передовых методах работы комбината «Мосбассшахтострой» по стр-ву шахт в области.

197. Васильев А. Старший династии Клягиных. — Коммунар, 1980, 4 мая.

О бригадире монтажников Новомосковского упр. треста «Союзпроммонтаж», Геров Социалистического Труда М. С. Клягине, кавалере ордена Ленина.

198. Кириченко Г. Если пальды сжать в кулак... — Коммунар, 1980, 7 мая. (Сменная с.).

Нач Тул. упр. «Отделстрой» — об орг. работы строителей-отделочников в обл.

199. **Константинов Е.** Забота об экономии — забота о воспитании. — Агитатор, 1980, № 3 ,с. 12—13.

Бригадир комплексной бригады монтажников упр. «Тулгорстрой» — о хозяйском отношении к расходованию средств и материалов в стр-ве.

200. Лившиц Г. Линия управляющего. — Коммунар, 1980, 18 июня.

О Герое Социалистического Труда, упр. треста «Новомосковскхимстрой» А. И. Мужичкове.

201. **Михайлин А.** Магистраль завтрашнего дня. — Молодой коммунар, 1980, 29 мая.

О внедрении Тул. проектно-технол. бюро респ. пром. об-ния «Росдорстрой-материалы» установки для пневмотранспортировки щебня в Ленинском р-не.

202. Радюкин В. Мы строим новое село. — Коммунар, 1980, 29 февр.

Пред. Алексинского райисполкома — о сельском стр-ве в р-не.

203. Ребров А. Сухопутные корабли. — Коммунар, 1980, 11 июня.

О бригадире ПМК-203 треста «Новомосковскпромстрой» Е. Я. Изгаршеве, кавалере орденов Ленина и Октябрьской Революции.

204. Мельник Ю. Роль Оргтехстроя в повышении технического уровня строительства. — На стройках России, 1980, № 3, с. 46—50.

Упр. трестом «Оргтехстрой» Главприокскстроя — о внедрении в обл. прогрессивных конструкций, материалов и передовых методов труда.

205. **Русов** Р. Чтобы повысить эффективность. — ВДНХ СССР, 1980, № 3, с. 22—23.

О применении системы АСУ в организациях Главприокскстроя.

## ТРАНСПОРТ, СВЯЗЬ

206. Удовиков Н. Централизованными автоотрядами по часовым графикам. — Автомоб. транспорт, 1980, № 2, с. 25—26.

Об организации перевозок Приокским территориально-трансп. упр.

#### СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

207. Земледелие и кормопроизводство: (Науч. рокомендации). (Тул. обл. с.-х. опыт. станция. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980, —78 с. — (Наука про-изводству).

Научн. рекомендации по интенсификации земледелия и кормоопроизводства в обл.

208. Стародубцев В. А. Ключевая проблема — работа с кадрами: (Беседа с пред. колхоза-племзавода им. В. И. Ленина, Героем Социалистического Труда В. А. Стародубцевым): Записал В. Маслов). — Кадры сел. хоз-ва, 1980, № 1, с. 72—75.

209. **Царьков А.**, Ларин В. Высокая квалификация — это высокая эффективность труда. — Сельский механизатор, 1980, № 3, с. 23.

О совершенствовании системы подготовки и повышении квалификации с.-х. кадров в обл.

210. Экзамен настал. Выдержим его с честью! — Коммунар, 1980, 19 июня.

С обл. семинара-совещания по актуальным проблемам с.-х. производства. Изложение выступления первого секретаря обкома партии И. Х. Юнака и выступлений в прениях.

#### совхозы

- 211. Волков А. Поиск продолжается. Коммунар, 1980, 31 мая..
- О работе постоянно действующих производственных совещаний (ПДПС) в совхозе «Парники» Ленинского р-на.
  - 212. Жарков В. Заглядываем в завтра. Коммунар, 1980, 9 февр.

Дир. гос. плем. з-да «Зыбино» Ясногорского р-на — об итогах работы хозяйства за 1979 год.

- 213. Кучеров Л. Родное поле. Коммунар, 1980, 14 мая.
- Об агрономе совхоза «Молочный» Киреевского р-на Л. П. Лагутиной, кавалере орденов Ленина и Трудового Красного Знамени.
  - 214. Николаев М. Барометр настроения. Коммунар, 1980, 1 янв.
  - () достижениях совхоза «Ефремовский»...
  - 215. Совхоз «Сторожевое». Коммунар, 1980, 22 мая.
  - Об успехах передового овощеводческого хоз-ва Ленинского р-на в 1979 г.
- 216. Совхоз имени XVII партсъезда: Как преодолели трудности: Борисова В. Ни одного отстающего. Айгустов Е. Единство действий.—Волкова В. Люди в центре внимания. Коммунар, 1980, 17 мая.

Ясногорский р-н.

217. Фомин А. На своей земле. — Сельское хоз-во России, 1980, № 5, c. 26—27.

О закреплении молодежи на селе в совхозе «Воскресенский» Дубенского района.

#### колхозы

218. Горшелев А. Родное поле. — Коммунар, 1980, 27 апр.

О Герое Социалистического Труда, трактористке колхоза имени Ильича Каменского р-на М. А. Дмитриевой.

219. Копцов А. Тульский колхоз «Путь Ильича» взял обязательство более чем в 1,5 раза перевыполнить пятилетнее задание по продаже зерна государству. — Известия, 1980, 11 марта.

Об опыте получения высоких урожаев зерновых, картофеля, и др. культур в передовом хоз-ве Суворовского р-на.

220. Кулемин Е. Земля по наследству. — Коммунар, 1980, 20 апр.

О колхозе «Заветы Ленина» Дубенского р-на.

221. Маликов Н. Лидеры и остальные: Как в колхозе «Красный богатырь» обогатили практику социалистического соревнования. — Коммунар, 1980, 5 февр.

Арсеньевский р-н.

222. Малинин М. А. Резервы нашего поля. (О достижениях колхоза «Россия» Кимовского р-на. Беседа с пред. колхоза М. А. Малининым. Записал А. Феоктистов). — Коммунар, 1980, 7 мая.

223. Малинин М. А. Пятилетка Михаила Малинина. (Беседа с пред. колхоза «Россия» Кимовского р-на М. А. Малининым. Вел В. Смирнов). — Молодой коммунар, 1980, 16 февр.

224. Свинарев В., Феоктистов А. Через десять лет. — Коммунар, 1980, 9 апр.

О достижениях колхоза им. Ленина Кимовского р-на.

225. Тимофеева Л. Смысл жизни. — Кормопроизводство, 1980, № 5, с. 11—12.

О Герое Социалистического Труда, пред. колхоза «Свободная жизнь» Кимовского р-на И. С. Ефанове.

226. Фетищев В. А. Кормоцех колхоза «Родина». — Техника в сельском хоз-ве, 1980, № 1, с. 22—23.

Чериский р-н.

# Колхоз «Новая жизнь» Щекинского района

227. Кучеров Л., Маликов Н. Колхоз «Новая жизнь». — Коммунар, 1980, 13 апр.

Об успехах хоз-ва в 1979 г.

228. Семенов И. М. Стабильный урожай. Как его готовят в «Новой жизни»? (Беседа с пред. колхоза Героем Социалистического Труда И. М. Семеновым и др. руководитеями этого колхоза. Вели: Н. Степочкин, В. Чубаров). — Коммунар, 1980, 28 февр.

## Ордена Трудового Красного Знамени

племзавод-колхоз им. В. И. Ленина Новомосковского района

229. **Акулова О.** Ферма промышленного типа.—Агитатор, 1980, № 4, с. 29—30. О создании новой технологии пр-ва молока в колхозе.

230. Стародубцев В. А., Апальков И. Е. Молочный комплекс колхоза имени Ленина. — Животноводство, 1980, № 1, с. 18—19.

Об опыте работы хозяйства.

231. Стародубцев В. А. С чего начинается личность.—Сел. жизнь, 1980, 3 янв. О своем жизненном пути рассказ. пред. колхоза. Записал В. Фролов.

#### МЕХАНИЗАЦИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

232. Акимов А. Трактор на снегу. — Коммунар, 1980, 2 апр.

О рационализаторе Алексинской сельхозтехники В. К. Данильченко.

233. Лизнева В. Подсказали рабочие. — Коммунар, 1980, 14 мая.

О работе постоянно действующего произв. совещания (ПДПС) в Щекинском об-нии «Сельхозтехника».

234. Лизунков В. Совершенствуя хозяйственный механизм: Из опыта работы предприятий сельхозтехники области. — Коммунар, 1980, 10 июня.

235. Шишканов В. Правильный ориентир. — Коммунар, 1980, 2 февр.

Пред. колхоза «Путь Ильича» Суворовского р-на — об орг. ремонта и хранении техники в хозяйстве.

236. Ребров А. Верность земле. — Коммунар, 1980, 6 мая.

О механизаторе колхоза им. XXV съезда КПСС Богородицкого р-на А. Я. Реброве, кавалере ордена «Знак Почета».

237. Якутин Н. Рабочий человек. — Коммунар, 1980, 12 февр.

О коммунисте А. В. Берлеве, слесаре по ремонту автомащин конезавода № 148 (Киреевский р-н).

#### АГРОТЕХНИКА. ПОЧВЫ

238. Жуков В. Н. Борона-культиватор для предпосевной обработки серой лесной почвы. — Земледелие, 1980, № 2, с. 54—55.

Дир. совхоза «Дедиловский» Киреевского р-на — об опыте работы совхоза в повышении урожайности с.-х. культур в зависимости от способа предпосевной обработки почвы.

239. Косенков В. К земле-по-хозяйски. — Молодой коммунар, 1980, 24 мая.

Упр. отд-нием совхоза «Заря» Белевского р-на, депутат Бобриковского сельского Совета народных депутатов — о достижениях совхоза в борьбе за повышение плодородия почв.

240. Ревегук А. Дорог каждый гектар. — Коммунар, 1980, 1 июня.

Пред. исполкома Пронского сельского Совета народных депутатов Кимовского р-на — о рационавном использовании земли и повышении плодородин почв в совхозе «Пронь».

## Зерновые культуры

241. **Бровкин В**. Оптимальная доза.—Коммунар, 1980, 28 мая. (Сменная с.). Из опыта выращивания зерновых культур на Тул. с.-х опытной станции 242. **Киприн И**. На кормовом поле. — Коммунар, 1980, 8 июня.

Звеньевой колхоза «Новая жизнь» Щекинского р-на — о возделывании кукурузы в колхозе.

243. **Коробов П. П.**, Киселев А. И. Бобовые культуры — резерв производства белка. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1979. —105 с., ил. (Поиск. Инициатива. Опыт).

Об агротехнике выращивания бобовых культур на опыте передовых колхозов и совхозов области в исследованиях ученых Тул. обл. с.-х. опытной станции.

244. **Назаренко А**. Д. Гречиха. — «черный хлеб». — Молодой коммунар, 1980, 27 мая.

О возделывании гречихи в совхозе «Сторожевое» Ленинского р-на и др. хозяйствах обл.

**245. Познахирев А.** Тульская гречиха. — Сельское хоз-во Нечерноземья, 1980, № 4, с. 36—37.

Об опыте возделывания гречихи в колхозе «1 Мая» Новомосковского р-на.

#### Луговодство. Кормовые культуры

246. **Земледелие** и кормопроизводство: (Науч. рекомендации). Тул. обл. произв. упр. сел. хоз-ва, Тул. гос. обл. с.-х. опыт. станция. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980, —78 с. — (Наука производству).

Научные рекомендации по интенсификации земледелия и кормопроизводства в Тул. обл.

247. **Румянцев В.** и др. Важный резерв укрепления кормовой базы. Сельское хоз-во России, 1980, № 5, с. 43—44.

О повторных посевах кормовых культур в обл.

248. Смыслов В. А. Три года работы по-новому. (Об опыте специализации кормопроизводства в совхозе «Междуречье» Ефремовского р-на. Беседа с дир. совхоза В. А. Смысловым. Записал В. Чубаров). — Коммунар, 1980, 21 мая.

# Овощеводство. Картофелеводство

249. Алескандров А. Год за годом. — Коммунар, 1980, 23 февр.

О бригадире овощеводов совхоза «Приупский», делегате XXV съезда КПСС А. И. Силаевой, кавалере ордена Октябрьской Революции.

250. Косырев Н. Смысл моей жизни. — Коммунар, 1980, 1 мая.

Звеньевой-картофелевод совхоза им. Горького Чернского р-на — о своей работе.

251. **Курнаев С. Ф.** Тульские засеки, их природа, научное и хозяйственное **вна**чение. —Природа, 1980, № 3, с. 87—99.

## ЖИВОТНОВОДСТВО

252. Копцов А., Степанов В. Молочный комплекс. — Известии, 1980, 7 июня. О передовом опыте по произв. молока животноводов колхоза им. Ленина Новомосковского р-на.

253. Кочетова Н. Создание продуктивного стада — долг специалиста. — Сел. хоз-во России, 1980, № 3, с. 18—21.

Из опыта колхоза им. Ленина Новомосковского р-на.

254. Марков Я. Залог успеха. — Блокнот агитатора, 1980, № 8, с. 21—26.

О соц. соревновании животноводов Оленьковской, Чусовской и Мартемьяновской МТФ Веневского р-на.

255. **Сергеев И.** Перспективная технология. — Сел. хоз-во Нечерноземья, 1980, № 6, с. 12—13.

Об опыте беспривязного боксового содерж. скота в колхозе им. Ленина Новомосковского р-на.

256. Совхоз «Советский»: Филиппов С. За четыре года — плюс 540 тонн.— Гаврилин П., Варакса Л. Путь к успеху — цеховая система. — Коммунар, 1980, 7 мая. (Сменная с.).

Об опыте орг. труда и откорма крупного рогатого скота в совхозе, победителе соц. соревнования за 1979 г. (Щекинский р-н).

257. Стародубцев В. А., Анальков И. Е. Молочный комплекс колхоза имени Ленина. — Животноводство, 1980, № 1, с. 18—19.

Об опыте работы хоз-ва.

258. Тернов В. Эти умные добрые руки. — Молодой коммунар, 1980, 26 апр.

О доярке совхоза «Сторожевое» Ленинского р-на А. И. Илюшкиной, награжденной орденом Ленина.

. 259. Уваров П. Животноводство: Молоко легко не дается. — Коммунар, 1980, 6 июня.

Об успехах колхоза имени Владимира Ильича Белевского р-на в пр-ве молока.

260. **Чертков В.**, Оналев В., Усманов Н. Чему учит опыт тульских животноводов. — Сел. хоз-во Киргизии, 1980, № 4, с. 30—32.

На примере колхоза им. Ленина Новомосковского р-на.

# кормопроизводство

261. Грошева Н. На индустриальные рельсы переводится кормопроизводство в племзаводе «Бутиково». — Коммунар, 1980, 4 июня.
Заокский р-н.

262. Маликов Н. Межхозяйственный цех по производству хвойной муки действует в Белевском р-не — Коммунар, 1980, 16 февр.

О заготовке веточного корма.

263. Микаэлян Р. Щедрость июньского луга. — Известия, 1980, 28 июня. Дир. совхоза «Большевик» Новомосковского р-на — о заготовке кормов в совхозе.

264. Северов В. И., Козлова Н. Г., Кузнецова А. Т. Использование сырого жома в хозяйствах Тульской области. — В кн.: Животноводстсво. Тула, 1980 с. 53—59.

Использование отходов сахарной свеклы в кормлении крупного рогатого скота.

#### СВИНОВОДСТВО

265. Сафиуллин Р. Т., Старченков В. М. Шаулин С. А. Оздоровление свиноводческого комплекса от гельминтозов. — Ветеринария, 1980, № 2, с. 30—31.

Об изучении гельминтозной ситуации и разработке режима дегельминтизации животных в свиноводческом комплексе «Ефремовский».

266. **Хорев М. И.** Откормочные и мясные качества линий хряков крупной белой породы. — В кн.: Животноводство, Тула, 1980, с. 13—18.

В племенных хоз. обл.

## ПТИЦЕВОДСТВО

267. **Сергеев И.** «Поликлиника» для курочки Рябы. — Молодой коммунар, 1980, 5 янв.

О работе тул. специализированной ветеринарной лаборатории по болезням птиц.

268. Щепаков Г. Как мы нашли 50 тысяч мест дополнительно в типовых помещениях. — Коммунар, 1980, 23 марта.

Дир. Суворовской птицефабрики о работе своего коллектива.

## торговля. общественное питание. бытовое обслуживание

269. **Манаенкова И.** Тульский сервис вчера и сегодня. — Коммунар, 1980, 16 янв.

О торговле и общественном питаниц в обл.

# ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. МЕДИЦИНСКИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ.

270. Балакин И. Ф. Из копеек рубли складываются. (Об опыте работы тульских здравниц. Беседа с пред. совета по управлению курортами профсоюзов И. Ф. Балакиным. Вела Г. Иванцова). — Коммунар, 1980, 19 марта.

271. Забелина М. Есть такой профилакторий. — Коммунар, 1980, 23 янв.

О профилактории «Текстильщик» Суворовского р-на.

272. Кокорев Л. Наш путь — специализация. — Коммунар, 1980, 14 июня.

Гл. врач Узловск. центр. райбольницы — о постановке медицинского обслуживания трудящихся в городе.

273. Пац Л. Ради здоровья детей. — Коммунар, 1980, 7 февр.

Гл. педиатр области — о деятельности обл. детской больницы.

#### ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ.

274. **Алессев В.** Началась... с автомобиля.—Молодой коммунар, 1980, 3 июня. О 50-летней истории Тул. авиационного спорт. клуба.

275. **Алесенко Ю**. Верить в себя! — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 37—39.

О декане фак. тяж. маш. Тул. политехн. ин-та, легкоатлете, участнике римской Олимпиады Е. А. Момоткове.

276. Дагаев В. Успешный дебют. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 25—26.

О неоднократном чемпионе СССР по велосипедному спорту Б. Савостине. 277. Дубцов В. Так приходят успехи. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 27—28.

О коллективе физкультуры Донского спиртзавода.

278. Веденин В. Верность цели. (Беседа с двукратным олимпийским чемпионом 1972 года, обладателем двух золотых медалей чемпионата мира по лыжному спорту туляком В. Ведениным. Вел И. Масленников). — Физкультура и спорт, 1980, № 1, с. 12—13.

279. Рогожин А. Ей покорилось небо. — Молодой коммунар, 1980, 8 марта. О неоднократной чемпионке мира и СССР по самолетному спорту, воспитаннице Тул. аэроклуба ДОСААФ Л. С. Леоновой.

280. **Романов В.** У сельских спортсменов. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 20—22.

Пред. обл. совета ДСО «Урожай» — о развитии физ. культуры и спорта на селе в обл.,

281. **Руднев В.** Духовная потребность. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 40—41.

О развитии спортивно-массового движения в системе профсоюзов обл..

282. Семянчикова С. Цех здоровья. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 12—15.

О спортклубе «Металл» НПО «Тулачермет».

283. Сидорцов В. И ты стань рядом. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 35—36.

О спортивных традициях коллектива сборочного цеха Тул. оружейного з-да. 284. Снегирев В. На крутой лыжне в бамбуковом лесу... — Комс. правда, 1980, 22 янв.

Об олимпийском чемпионе, туляке В. Веденине.

285. **Фризен В**. Популярность спорта. — Блокнот агитатора, 1980, № 11—12, с. 31—33.

Зав. каф. физвоспитания и спорта ТПИ — о работе по физвоспитанию в институте.

#### НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ.

286. Дмитриев А. Горизонты молодых.—Молодой коммунар, 1980, 5 июня. О второй городской научной конференции молодых ученых Тулы.

287. Лунев А., Беседин А. СМУ и С: Планы, проблемы, перспективы. (О деятельности Тул. городского совета молодых ученых и специалистов. Беседа с первым секретарем Тул. горкома комсомола А. Луневым и председателем СМУиС, преподавателем ТПИ А. Бесединым. Записала Л. Еремеева). Молодой коммунар, 1980, 22 мая.

## народное образование

#### Общеобразовательная школа

288. Бобылева Е. Ф. Сверяя жизнь по Ильичу: На вопросы анкеты отвечает дир. Одоевской средней школы, делегат XXV съезда КПСС Е. Ф. Бобылева. — Коммунар, 1980, 29 марта.

289. Василенко И. Т. Изучение произведений В. И. Ленина на факультативных занятиях. — Преподавание истории в школе, 1980, № 1, с. 34—39.

В средней школе № 4 им. Н. А. Руднева (Тула).

290. Васильева Г. Право выбора. — Коммунар, 1980, 11 июня.

О работе по профориентации школьников в Тул. средней школе № 10.

291. Гольшкин В. Увлеченно, с азартом. — Сельская жизнь, 1980, 28 февр.

О работе Ступинской школы Ефремовского р-на по проформентации школьников..

292. Голышкин В. Школа Ефанова. — Сельская жизнь, 1980, 6 февр.

О пред. колхоза «Свободная жизнь» И. С. Ефанове и его связи с местной школой. (Кимовский р-н).

293. Демидова П. Когда рождается личность. — Коммунар, 1980, 10 апр.

Об учителе Тул. школы № 25 В. А. Щербаковой, кавалере ордена Ленина.

294. **Крылов А**. Из класса школьного — в рабочий класс. — Коммунар, 1980, 4 июня.

Первый секретарь обкома ВЛКСМ — о работе, проводимой по проформентации школьников в области.

295 Николаева Л. ...Руками золотыми назовут. — Коммунар, 1980, 23 апр.

О производственном цехе тул. школы № 49.

296. **Федотова М**. Возвращение к Клыкову. — Сельская новь, 1980, № 2, с. 23—25.

О **шеф**стве колхоза «Красная звезда» над Опоченской средней **школой** Дубе**нс**кого р-на.

297. Черкасов А. На фронте народного образования в Одоевском уезде в 1921—1922 г. г. — Новая жизнь, 1980, 22 апр.

## Воспитательная работа в школе.

#### Внеклассная работа

298. Женко В. И шитье, и автомобиль, и поле...— Коммунар, 1980, 11 июня. Дир. Узловской средней школы № 18 — о трудовом воспитании учащихся в школе.

299. Коротеева З. Горны поют... — Коммунар, 1980, 18 мая.

О поисковой работе красных следопытов тул. школы № 19.

- 300. **Косоруких Т. М.** Рассказ о Ленинском музее в Липицкой средней школы Чернского р-на: Беседа с инициатором создания музея Т. М. Косоруких. Вел И. Серветник. Заря, 1980, 19 апр.
  - 301. Кошелькова Т. Бережно с любовью. Молодой коммунар, 1980, 19 апр.

О Ленинской комнате тул. школы № 9..

302. Маркелова В. Живее всех живых. — Коммунар, 1980, 28 марта.

- О ленинском музее тул. школы № 20, победителе в областном смотре в честь 110-летия со дня рождения В. И. Ленина.
- 303. **Носкова** Л. Минувшее проходит предо мною... Коммунар, 1980, 3 февр.
- О музее истории и литературного краеведения Яснополянской <mark>средней</mark> школы.

304. Попов В. Ученик в мастерской. — Коммунар, 1980, 11 июня.

О подготовке учащихся к труду в Донской средней школе № 20.

305. **Сигеева** Н. Священную память храня... — Молодой коммунар, 1980, 8 янв.

О поисковой работе следонытов школ области.

306. Сигеева Н. Выпускники сорок первого. — Молодой коммунар, 1980, 13 марта.

О музее боевой славы Ревякинской средней школы.

307. Тюрин А. Дорогой героев. — Молодой коммунар, 1980, 12 июня.

Об итогах участия красных следопытов школ обл. в экспедиции «Моя Родина — СССР», посвященном 110-летию со дня рождения В. И. Ленина.

308. **Федорова Л.** Директор школы: ученики идут в жизнь. — Коммунар. 1980, 7 февр.

О работе по комплексному воспитанию в тул. средней школе № 46.

309. Цуканов И. Чувство хозяина. — Коммунар, 1980, 11 июня.

О закреплении учащихся школ для работы в совхозе «Заря» Белевского р-на.

## Детские дома

- 310. Чернявская Е. Большая родня. Труд, 1980, 1 июня.
- О воспитанниках, коллективе преподавателей и воспитателей Яснополянского детского дома.
  - 311. Яковлева Т. Яблоки нашего детства. Комс. правда, 1980, 8 марта. Очерк о дир .Яснополянского детского дома Ф. А. Соколовой.

\* \*

312. Савощева Г. Лучший памятник вождю. — Молодой коммунар, 1980, 17 апр.

Об истории создания детского дома им. В. И. Ленина в Туле.

## Пионеры

- 313. **Минаев Б.** Девчонки—мальчишки, мальчишки—девчонки... Пионер, 1980, № 2, с. 14—17.
  - О Всесоюз. финале «Зарницы», проходившем летом 1979 г. в Туле.
  - 314. Тепляков Н. Хорошо в «Приокских зорях». Коммунар, 1980, 27 мая.
  - О пионерском лагере Тул. отд-ния Московской ж. д. в Заокском р-не.
  - 315. Тюрин А. На марше юные ленинцы. Коммунар, 1980, 20 мая.
  - О достижениях пионерской орг. обл.

## Техникумы. Училища

- 316. Колпаков Л. У училища есть имя. Коммунар, 1980, 5 апр.
- О Новомосковском техническом училище № 2.
- 317. Ройзман Ф. Р. От проекта до объекта. Молодой коммунар, 1980, 22 мая.

Зам. дир. Тул. коммунально-строит. техникума — о вкладе дипломников техникума в развитие Нечерноземья.

318. Северов Ю. Рабочей смене — заботу и помощь. — Коммунар, 1980, 14 марта.

О помощи парт. и хоз. органов обл. системе профтехобразования.

319. **Фокин В.** Какие они, наши учащиеся. — Проф.-техн. образование, 1980, № 6, с. 34—37.

Об опыте нравственного воспитания и формирования у подростков морально-волевых качеств в Щекинском ГПТУ № 14.

## Высшие учебные заведения

320. Алексеева Т. Шестая страда «Мономера». — Молодой коммунар, 1980, 17 июня.

О комс.-молодежном студенческом отряде при Всесоюзном научно-исслед.

и проектном ин-те мономеров.

- 321. Буравихин В. А. Учитель и школа завтрашнего дня. (О проблемах высшей школы и перспективах развития ТГПИ им. Л. Н. Толстого. Беседа с ректором ин-та А. В. Буравихиным. Записал Э. Коротков). Коммунар, 1980, 24 мая.
  - 322. Грачев Г. Приобщение к подвигу. Коммунар, 1980, 22 июня.

О работе совета ветеранов при Тул. высшем арт. инженерном училище им. Тульского пролетариата по военно-патриотическому воспитанию курсантов.

323. Извольская И. На старте третьего трудового. — Коммунар, 1980, 10 июня.

О деятельности студенческих строительных отрядов в обл.

324. Кулев В. Имени Тульского пролетариата. — Красная звезда, 1980, 15 мая.

Нач. Тул. высшего арт. училища им. Тульского пролетариата рассказывает об училище.

50-летие Тульского политехнического института

- 325. Указ Президиума Верховного Совета СССР о награждении Тульского политехнического института орденом Трудового Красного Знамени. Коммунар, 1980, 16 мая.
- 326. Колоколов А. Были первыми. Из истории Тульского политехнического института. Коммунар, 1980, 28 мая.
- 327. **Колоколов А**. Политехнический: летопись полувека. Молодой коммунар, 1980, 6 мая.
  - 328. Кузница инженерных кадров. Коммунар, 1980, 17 мая.
  - 329. Соколов Э. Рожденный индустриализацией. Коммунар, 1980, 17 мая. Ректор ТПИ о прошлом и настоящем ин-та.

#### КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНАЯ РАБОТА

330. Акимов А. Любить человека. — Коммунар, 1980, 25 июня.

О десятой обл. выставке худож. и док. фотографии «Край наш Тульский».

331. Быткин В. Лектор и аудитория. — Коммунар, 1980, 18 марта.

Зам. пред. первичной организации об-ва «Знание» оружейного з-да — об опыте работы с лекторскими группами на заводе.

332. Васильева О. Потомки Левши. — Клуб и худож. самодеятельность, 1980, № 6, с. 28.

О клубе«Левша» Тул. межсоюзного Дома самодеятельного тв-ва.

333. Гроцескул Г. Единство действий: организация и психология. — Клуб и худож. самодеятельность, 1980, № 12, с. 5—7.

Об опыте централизации культ.-просвет. учреждений в Щекинском р-не.

334. Колпаков Л. «Прошу внимания...». — Коммунар, 1980, 18 апр.

О лекторе общества «Знание» в г. Новомосковске Л. М. Мошонкине.

335. Новикова С. Централизация: опыт и проблемы. — Знамя коммунизма, 1980, 13 мая.

О работе культ. комплексов в Щекинском р-не.

336. Сидорова Н. П. По центрадизованной системе. — Великий почин, 1980, 1 марта.

Об опыте работы Пахомовского Дома культуры Заокского р-на.

337. Шибаев А. С чего начинается профессия? — Коммунар, 1980, 28 мая. Сменная с.).

Об энтузиасте клубной работы, выпускнице Тул. культ.-просвет. училища Н. А. Васильевой, ныне работающей в Киреевском район. Доме культуры.

#### МУЗЕИ

338. Невижин В. Лесной музей. — Молодой коммунар, 1980, 28 июня.

О музее «Тульские засеки» при Крапивенском лесхозе-техникуме.

## **БИБЛИОТЕЧНОЕ** ДЕЛО

- 339. Климова Д. Библиотека, книга, читатель.—Путь Октября, 1980, 10 янв. О работе библиотекарей сельских фил. Воловской ЦРБ.
- 340. Грибанова Н. Весомость: Заметки библиотекаря. Путь к коммунизму, 1980, 25 марта.
  - Об опыте массовой работы с тружениками с.-х.
- 341. **Левина А**. «Пришли мне чтения доброго...». Комс. правда, 1980, 8 февр.
- О комплектовании книгами Воловской район. б-ки, присланных читателями «Комс. правды».
  - 342. Мевша Л. Пропагандист книги. Ленинское знамя, 1980, 21 июня.
  - О зав. Хрущевской сельской б-кой Ленинского р-на З. В. Васильевой.
  - 343. Носкова Л. Принеси человеку книгу... Коммунар, 1980, 8 марта.
  - О библиотекаре В. И. Чигиной. (Колхоз «Путь Ильича» Суворовского р-на).
- 344. **Подписнов В.** Главная наша задача. Библиотекарь, 1980, № 5, с. 38. Дир. обл. б-ки им. В. И. Ленина о пропаганде трудов В. И. Ленина в б-ках обл.
- 345. **Позднухов И.** Сельской библиотеке 55 лет. Белевская правда, 1980, 31 янв.
  - О Ровенском сельском филиале Белевской ЦРБ.
- 346. Сигеева Н. Имени великого земляка туляков. Молодой коммунар, 1980, 5 янв.
  - К 30-летию открытия первой гор. массовой библиотеки в Туле. (Ныне Центр. гор. библиотека им. Л. Н. Толстого).
    - 347. Янина В. В мире книг. Новая жизнь, 1980, 8 марта.
    - О коллективе Одоевской ЦРБ.

the same of

# ПЕЧАТЬ. РАДИО

- 348. **Гришин В.** Из истории нашей газеты. Донская газ., 1980, 6 мая. Донская район. газ. в 1931—1934 гг.
- 349. Новиков В. Летопись героических дел: (6000-й номер «Зари»). Заря, 1980, 15 янв.
  - Об истории Чернской район. газ.

## искусство

# АРХИТЕКТУРА. ЖИВОПИСЬ. СКУЛЬПТУРА

- 350. Кузина М. Художники Нечерноземья. Коммунар, 1980, 15 мая.
- О работах тул. худож., представленных на зональной выставке «Художники Нечерноземья» в Рязани.
  - 351. Скопинцева 3. Скульптор и инженер. Коммунар, 1980, 3 февр.
- О жизни и деятельности скульптора Н. А. Сушкина, уроженца Тулы.

## ПРИКЛАДНОЕ ИСКУССТВО

352. Афанасьева З. Тульский бисер. — Коммунар, 1980, 24 янв.

Об употреблении бисера на крестьянских одеждах в Тул. губернии (XIX век).

353. Носкова Л. Перо и резец. — Коммунар, 1980, 5 янв.

О туляке В. П. Клепикове — мастере деревянной скульптуры.

## ТЕАТР. ТЕАТРАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

354. Голицын С. Искусство Богородицка. — Коммунар, 1980, 25 мая.

О театре в г. Богородицке в первые годы Советской власти.

355. Григорьева З., Крючков Е. Режиссеры народных театров: Не только отдых. — Коммунар, 1980, 29 июня.

О роли народных театров в идейно-нравственном воспитании трудящихся.

- 356. Калмыков Д. И. Овации мастерам манежа. (О Тул. Гос. цирке, артистах рассказ. дир. цирка Д. И. Калмыков. Вел беседу Э. Коротков). Коммунар, 1980, 21 февр.
  - 357. Киреев Н. Музыка их жизнь. Коммунар, 1980, 10 янв.

О Тул. училище им. А. С. Даргомыжского.

358. Носкова Л. Детский театр в Поленове. - Коммунар, 1980, 6 апр.

- О детско театре и его руководителе зав. метод. отд. музея Н. Н. Грамолиной.
  - 359. Чижов В. Звучала в зале песня. Коммунар, 1980, 8 марта.

О руководителе Тул. гос. хора И. А. Михайловском.

360. Чижов В. Синие кони прекрасной мечты. — Коммунар, 1980, 13 февр.

О постановке пьесы М. Шатрова «Синие кони на красной траве» в Тул. гос. драмтеатре им. М. Горького.

361. Яшин А. «Поиск» — жанр и находки. — Коммунар, 1980, 16 янв.

О поэтическом театре «Поиск» механического ф-та ТПИ.

362. Яшников Г. Бабушка, расскажи мне сказку. — Коммунар, 1980, 4 мая.

О засл. артистке РСФСР В. К. Степановой. (Тул. обл. театр кукол).

#### ПЕСНИ

363. Горящая рябина. Песня. Сл. В. Лазарева. Муз. В. Фоменко. — Коммунар, 1980, 8 мая.

Посвящена героическим защитникам Тулы.

363а. Смирнова Г. Песни Тульской области, напетые Е. Б. Ильиной. — М.: Сов. композитор, 1979, —35 с., портр. — (Из коллекции фольклориста). 364. Щелоков Ю. Во имя весны: Песня. — Коммунар, 1980, 9 мая.

#### литературная жизнь.

# тульская область в художественной литературе

365. Алексеев Б. «Повезло нам жестоко и крупно, что родились на этой

земле...»: Заметки о призвании и ответственности поэта. — Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).

О творчестве С. Галкина.

366. **Ермаков А.** Что такое Родина: Заметки о творчестве поэта Владимира Сапронова. — Молодой коммунар, 1980, 10 июня.

367. Ермолаев Д. Через всю жизнь. — Молодой коммунар, 1980, 19 февр.

Об авторе рассказов и повестей о В. И. Ленине З. И. Воскресенской, уроженке г. Узловая.

368. **Леонов Г.** Люблю тебя, мой край родной. — Заря коммунизма, 1980, 26 янв.

О жизни и творчестве поэта Н. А. Ланцова, уроженца Ефремовского р-па. 369. Сергеев Б. Юрий Щелоков: «Я одной только верю надежде...». — Молодой коммунар, 1980, 17 апр.

О творчестве поэта Ю. Щелокова.

370. Стещенко Н. «С той вечно левой стороны...». — Коммунар, 1980, 8 июня.

О творчестве поэта В. Лазарева и его связи с. Тул. краем.

371. Ходулин В. О народе и для народа. — Коммунар, 1980, 29 мая.

О деятельности Тул. орг. Союза писателей РСФСР.

372. Чижов В. Долг перед временем. — Коммунар, 1980, 1 июня.

О деятельности Тул. писательской организации.

373. Чижов В. Верность красоте. — Коммунар, 1980, 2 апр.

О тв-ве поэта Ю. Шелокова.

## Проза

374. **Артемов В.** Арбузная гавань; Рассказ. — Молодой коммунар, 1980 8 марта. (Лит. прил.).

375. Арясов И. Миронов и Земляков: Глава из повести. — Молодой ком-

мунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).

376. Арясов И. Риск: Рассказ. — Молодой коммунар, 1980, 19 июня.

377. **Асаульченко 3.** Подходящая комбинация: Рассказ. — Коммунар, 1980, 2 мая.

378. Володин В. Городское воскресенье: Рассказ. — Коммунар, 1980, 20 янв.

379. Демидов Ю. Запланированный ливень: Рассказ. — Коммунар, 1980, 17 февр.

380. Корнеев А. Улица волнуется: Рассказ. — Лит. Россия, 1980, 2 мая,

c. 6-7.

381. Кузнецов В. Хлопотливая: Рассказ. — Коммунар, 1980, 8 июня.

382. **Лазарев В.** Сестры Цветаевы. — Родничок: Стихотв. в прозе. — Молодой коммунар, 1980, 7 февр.

383. Логунов А. Редкий цветок, пахнущий медом: Рассказ. — Молодой

коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).

384. Логунов А. Русская петка: Рассказ. — Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).

385. Маслов В. Авария: Отрывок из новести. — Коммунар, 1980, 27 апр.

- 386. Оленчук Я. На пароходе в 45-м: Рассказ. Молодой коммунар, 1980, 20 мая.
- 387. Пешков А. Заботы: Отрывок из повести «Семья Михея». Молодой коммунар, 1980, 17 янв.
  - 388. Пешков А. Ожидание: Рассказ. Молодой коммунар, 1980, 10 апр.
  - 389. Поленов Ф. Ландыши: Новелла. Коммунар, 1980, 8 июня.
- 390. Поленов Ф. Половодье: Рассказ. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
- 391. Старченко Н. Ах вы, комарики мои... Горький дым. Сутоки: Короткие рассказы. Молодой коммунар, 1980, 24 мая.
- 392. Старченко Н. Коса в городе. Теплый день. —Ботинки запылились: Рассказы. Молодой коммунар, 1980, 10 июня.
- 393. Стещенко Н. Пещера драконов: Повесть. Молодой коммунар, 1980, 25, 27, 29 марта; 1, 3, 5, 8, 10, 12, 15, 17, 24, 26, 29 anp.; 1, 6, 8, 9, 13, 15, 20, 22 мая.
  - 394. Яшников Г. А денег вам не будет: Рассказ.-Коммунар, 1980, 23 марта.

# Поэзия.

- 395. **Абрамов М.** Маша с точмаша. В приупском совхозе. Коммунар, 1980, 23 марта.
  - 396. Акулиничев Н. Огрех. Коммунар, 1980, 27 апр.
- 397. **Алексеева** Л. «Синий заяц по снегу шагает...» Коммунар, 1980, 8 марта.
  - 398. Алтунин В. Свет. Концерт. Молодой комунар, 1980, 19 июня.
  - 399. Ассесеров П. Природа. Молодой коммунар, 1980, 19 июня.
  - 400. Афанасьев А. Памятник: Коммунар, 1980, 9 мая.
  - 401. Балакаев А. Раздумье. Коммунар, 1980, 1 мая.
- 402. **Барышникова В.** Я мать. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - 403. Болохов В. Здравица. Коммунар, 1980, 1 янв.
  - 404. Болохов В. Медаль. Кот. Юность, 1980, № 2, с. 70.
  - 405. Болохов В. На базаре. Молодой коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
  - 406. Болохов В. Парус. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - **407. Болохов Вл.** Часовой. Коммунар, 1980, 20 янв.
- 408. Большаков В. Все дальше, дальше время боевое...: Баллада о Бетховене. Опять за Донцом я где-то... Веточка осины. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - 409. Бурмистров В. Небо. Родное поле. Коммунар, 1980, 17 февр.
  - 410. Волгина Н. Паруса. Коммунар, 1980, 1 мая.
- 411. Волгина Н. Приближение весны. «Плавит солнце хрусталь снегов...» Коммунар, 1980, 8 марта.
  - 412. Галкин В. Провожали паренька. Молодой коммунар, 1980, 27 мая.
- 413. Галкин С. Из цикла «Граница»: Город. Снимок. Сосны. На рубеже. Молодой коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
  - 414. Галкин С. Из новых стихов: «И хочется себя предостеречь...» Ты

правратилась в лето...»—Росток. — «Так звезда пролетает в пространстве».— Коммунар, 1980, 17 февр.

415. Галкин С. Из новых стихов: Апрель. — Журавль. — Коммунар, 1980, 27 апр.

416: Галкин С. Из новых стихов: Приметы. — Противостоянье. — Обрезальщик деревьев. — Коммунар, 1980, 8 июня.

417. Горохов В. Горы. — Молодой коммунар, 1980, 10 апр.

- 418. Дрыгас А. Старуха. Засуха. Молодой коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
  - 419. Еремина В. Живет во мне. Купите! Коммунар, 1980, 8 марта.
- 420. Жарков И. Снегири. «Поэты, как дети...» «Лишь вчера шаталась осень...» Коммунар, 1980, 20 янв.
- 421. Завалишин Н. В резерве. Гелиодорыч. «Мне кажется, отец погиб на фронте...» — Сельская молодежь, 1980, № 2, с. 6—7.

Автор из Тулы.

- 422. Кирьянов Н. И свет победил тьму... Коммунар, 1980, 8 июня.
- 423. **Корчагина М.** «Развею горстку хлебных крошек...» Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - 424. Крючков И. Десантники: Коммунар, 1980, 17 февр.
- 425. **Крючков И**. Родимые края. Живут счастливо земляки. Коммунар, 1980, 13 апр.
- 426. Логунов А. Хороши вы, родные поля!: «Светлеет за кузней восток...»— «Весна—как зеленое море...» «Свежий дух огурцов...» «Хороши вы, хлебные поля...»—«В огороде капуста и бела и сочна...» Коммунар, 1980, 13 апр.
- 427. **Меситов А.** Март. «Когда аквариум трамвая...» Молодой коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
- 428. **Меситов А.** «Мне почему-то станет жарко...» Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - 429. Московская Т. Память: Молодой коммунар, 1980, 12 янв.
  - 430. Петров В. Не ведая покоя. Коммунар, 1980, 17 февр.
- 431. Савельев В. Русской женщине. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - 432. Савостьянов В. Маме. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
- 433. Савостьянов В. «Облаков льняные букли...» На почтамте. Молодой коммунар, 1980, 12 янв.
- 434. **Савостьянов В.** «Судьбе противиться? Что толку...» Молодой коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
- 435. **Савостьянов В.** «Уключины охрипли от восторга...» Брыково. Молодой коммунар, 1980, 10 июня.
- 436. Севостьянов В. Я пою о России: «Что случается весною?..» «В соловьиной песне есть такие звуки...» Коммунар, 1980, 13 апр.
- 437. **Сазонов В.** Баллада о русской вдове. Молодой коммунар, 1980, 8 марта. (Лит. прил.).
  - 438. Сапалаева Г. Начало дня. Коммунар, 1980, 8 марта.
  - 439. Сапронов В. У вечного огня. Молодой коммунар, 1980, 8 мая.
  - 440. Татьяничева Л. Лишь цвело бы мое Отечество. Коммунар ,1980, 1 мая.

- 441. Ходулин В. Новые стихи: Кузнецы. «Целый август вдвоем в деревеньке...» «Мы с утра на пляже загорали...» «Ты любишь воду...»—«Пришел сентябрь. «Я слышал в Карпатах малиновый звон...» Молодой коммунар, 1980, 31 янв.
- 442. **Черныш В.** Спасибо тебе, Земля. «Запах утренних полей...» Молодой коммунар, 1980, 10 апр.
  - 443. Щелоков Ю. Взгляд на мирную землю. Коммунар, 1980, 9 мая.
- 444. Щелоков Ю. «Вышучивай, злословь…» Молодой коммунар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
- 445. Щелоков Ю. Двое поют. Поэт. «Когда увидел я впервые море...» Молодой коммунар, 1980, 10 июня.
- 446. Щелоков Ю. Из новых стихов: Приход зимы. Золотые сосны. Ограды. Коммунар, 1980, 23 марта.
- 447. Щелоков Ю. Старые улицы: «Иная красота опасна...» Молодой коммунар, 1980, 20 мая.

#### Тульская область в художественной литературе

- 448. Алтунин В. Иста: Стихотв. Молодой коммунар, 1980, 10 июня.
- 449. **Воронецкий М.** Ока россиянка: Стихотв. В кн.: Воронецкий М. Ливень: Стихи. М., 1980, с. 90—91.
- 450. Гонцов Н. А. Огоньки моей земли: (Рассказы). (Худож. В. Кочубей). Тула: Приок. кн. изд-во, 1980. —132 с. ил.
- В посмертный сборник нашего земляка вошли лирические рассказы о Тул. крае.
- **451. Камянский В. К.** Опаленная ветка. (Худож. Н. В. Акиншин). Тула: **Приок. кн. изд**-во, 1980. 230 с., ил.

Повести о самоотверженной работе полковых медсестер при защите Тулы, Ясной Поляны и освобождении Калуги в 1941 г.

- 452. **Киселева С**. Как речка из родничка, улица пошла Курковая: Тульский сказ. Молодой коммунар, 1980, 12 янв.
- 453. **Лазарев В**. Егор Таланов, тульский мастер: Поэма. Молодой комминар, 1980, 1 янв. (Лит. прил.).
  - 454. Поленов Ф. Баня в Поленове: Лит. этюд. Коммунар, 1980, 25 февр.
- 455. Рыбакова Г. В Ясной Поляне: Стихотв. Молодой коммунар, 1980, 10 апр.
- 456. Харчиков А. Заводские повести: Повести и рассказы. М.: Современпик, 1980, —239 с. — (Новинки «Современника»).
  - О трудовых свершениях раобчих Косогорского металлургического з-да.

# Л. Н. Толстой и Тульский край

457. **Альтман М.** У Льва Толстого. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980, 207 с.— (Сер. Ясная Поляна).

В книге рассказывается о персонажах произведений Л. Н. Толстого, прото-

типами которых послужили жители Тулы, Ясной Поляны и ее окрестностей. 458. Прометей: Историко-бнографический альманах серии «Жизнь замечательных людей». — Т. 12, — М.: Мол. гвардия, 1980, —431 с., ил.

Альманах посвящен 150-летию со дня рождения Л. Н. Толстого.

#### 600-летие Куликовской битвы

- 459. **Вознесенский А.** Дозорный перед полем Куликовым: Стихотв.—Юность, 1980, № 6, с. 12—13.
- 460. **Воробьев Б.** «На поле Куликовом кулики...»: Стихотв. Сельская молодежь, 1980, № 6, с. 13.
- 461. Елеонская А. С. Куликовская битва и русская литература. Лит. в школе, 1980, № 4, с. 8—12.
  - 462. Савельев В. Конь с поля Куликова. Лит. Россия, 1980, 6 июня, с. 19.
- 463. Сказание о Мамаевом нобоище. (Ист.-лит. очерк. М., Черниловской и Э. Шульгиной. Худож. В. Крючков. М.: Книга, 1980, Комплект в 2-х кн. Кн. І. Факсимиле рукописи, 152 с. с. ил. Кн. 2, Текст, 147 с.

#### ИСТОРИЯ

#### 600-летие г. Одоева

464. **Колоколов А.** Одоев в первые годы Октября. — Новая жизнь, 1980, 10 июня.

Воспоминания ветерана партии.

465. Старцев Н. 1. Наши предки вятичи. —2. Одоев или Одуев? — 3. Исторические факты и предания.—4. Под властью Литвы.—5. Тяжела ты, неволя татарская! — 6. У Большой засечной черты. — 7. Лжедмитрий II и Никита Колупаев. — 8. Потомки Рюрика. — 9. Крепостное право что татарское иго.—10. Жалкие подачки народу. — 11. Правы, обычаи, обряды. — Новая жизнь, 1979, 27, 30 окт., 1, 3, 7, 13, 15, 17, 20, 22, 27, 29 ноябр.; 1, 4, 6, 18 дек., 1980, 12, 15, 19 янв.

Об истории г. Одоева.

466. Успенский Е. Сочинение Павла Климова. — Повая жизнь, 1980, 26, 29 anp.; 8, 17, 20 мая.

История г. Одоева в ЦГАДА.

467. Успенский Е. Свидетельствуют древние документы. — Новая жизнь, 1980, 12, 16 февр.

О документах XVII—XIX вв., содержащих ист. сведения об Одоеве. 468. **Широков Н**. Первый субботник в Одоеве. —Новая жизнь, 1980, 19 апр.

# 50-летие г. Новомосковска

469. Данько П. И. У колыбели города. — Новомосковская правда, 1980, 17 июня.

470. **Леоно**в Ф. Мы жили одним стремлением. — Новомосковская правда, 1980, 22 янв.

Об истории строительства города.

471. Люкшинов П. В те далекие годы... — Новомосковская правда, 1980, 14 марта.

О стр-ве Новомосковского химкомбината.

472. Монахов С. «Здесь будет город заложен!» — Новомосковская правда, 1980, 22 мая.

473. **Мосолкин** В. Они были первыми... — Новомосковская правда, 1980, 21 февр.

Автор — первостроитель Новомосковска — о Бобриковском строительстве в 1930—1931 гг.

474. **Цыганков А.** Трудные незабываемые годы. — Новомосковская правда, 1980, 20 марта.

35-летие г. Северо-Задонска

475. **Мелихов А.** Люди. Годы. Город. — Донская газ., 1980, 3, 5, 7, 10, 12, 14, 17, 19 июня.

Прошлое и настоящее г. Северо-Задонска.

476. Мелихов А. Наш молодой город. — Коммунар, 1980, 14 февр.

# ИСТОРИЯ ОБЛАСТИ ДО ВЕЛИКОЙ ОКТЯБРЬСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

477. **Близнюк А.** «Стремительный» прекращает погоню. — Коммунар, 1980, 21 июня.

Об участии туляков Л. Пыхтина и П. С. Котенева в саботаже на миноносце «Стремительный», которому было поручено потопить восставший броненосец «Потемкин» в 1905 г.

478. **Куприн А.** Крестьянские волнения. — Маяк, 1980, 7, 12 февр. Дедиловская волость Богородицкого у. в 1906—1907 гг.

479. **Куприянова Н.** Первые маевки тульских рабочих. — Коммунар, 1980, 1 мая.

480. **Петухов А.** Ленинская «Искра» в Туле. — Молодой коммунар, 1980, 12 февр.

О распространении «Искры» известными революционерами и рабочими-туляками.

481. Сухов В. Предвестница бури. — Молодой коммунар, 1980, 24 янв.

Об участии трудящихся Тулы и губ. в первой русской революции в 1905 г.

482. Фомин Н. А борьба продолжалась...—Молодой коммунар, 1980, 3 июня.

О борьбе русских войск с золотоордынским ханом Улуг-Мухамедом под г. Белевом в 1437 г.

483. Фомин Н. 162 года спустя... — Молодой коммунар, 1980, 10 апр.

О набеге крымских татар на русские земли в 1542 г.. и их разгроме на Куликовом поле.

484. Уклеин В. «Соломенный» завод. — Молодой коммунар, 1980, 23 февр.

О металлургическом з-де на р. Скниге, построенном по указу Петра I в 1652 г. и о судьбе других заводов в Тул.-Каширском р-не.

#### 600-летие Куликовской битвы

485. **Каргалов В.** Ратная слава России: Раздумье о Куликовом поле.—Наш современник, 1980, № 6, с. 172—179.

486. Лейбенгруб П. С. Урок о великом подвите. — Преподавание истории в школе, 1980, № 4, с. 7—12.

487. Поленов Ф. На поле Куликовом. — Труд, 1980, 25 февр.

Прошлое и настоящее Куликова поля.

488. Харламов С. На поле Куликовом. (Альбом гравюр. Вступит. статья А. Рогова). — М.: Изобразит. искусство, 1980. — 12 отд. л. ил. в папке.

489. **Хоранкевич А.** Л. О месте Куликовской битвы. — История СССР, 1980, № 4, с. 92—106..

490. Шамаро А. А. Куликовская битва: Дмитрий Донской и Сергий Радонежский. — В кн.: Вопросы научного атеизма. Вып. 25. М., 1980, с. 36—61.

#### история области в советский период

491. **Волкова М**. Год 1920-й. Всероссийский субботник. — Молодой коммунар, 1980, 19 апр.

В Тул. губ.

492. **Кондрашов А.** Начало поворота к сознательному труду. — У истоков коллективизации. — По пути, указанному Лениным. — Белевская правда, 1980, 19 апр.; 29 мая; 19, 21, 24 июня.

Из истории возникновения ком. субботников, начале коллективизации и колхозном движении в Белевском р-не (1920—1940 гг).

493. Лаптев В. Шаги к новому. — За изобилие. 1980, 20 мая.

Тепло-Огаревский р-н в 1930—1950 гг.

494. Леонов Г. Перелом. — Заря коммунизма, 1980, 22 апр.

Коллективизация в Ефремовском р-не.

495. Матюхин Я. Так мы начинали. — Светлый путь, 1980, 22 июля.

Из истории коллективизации в Лихвинском (ныне Суворовском) р-не.

496. **Михайлов А.** У истоков великого почина. — Заря коммунизма, 1980, 19 апр.

Из истории ком. субботников в Ефремовском р-не.

497. На Борьбу с разрухой: Тульская губерния в период восстановления народного хозяйства. 1921—1925 гг. Сборник док. и мат. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980.—190 с.

498. Полетаев В. Как оружейники создали Ленинский уголок. — Молодой

коммунар, 1980, 19 февр.

На Тул. оружейном з-де (1924 г.).

499. **Попов** А. Первые субботники алексинцев. — Знамя Ильича, 1980. 22 апр.

1919—1920 гг.

500. Радин С. Первый в районе. — Красное знамя, 1980, 20 марта.

Из истории коллективизации в Веневском р-не.

501. Соколов Н. Так было прежде. — За изобилие, 1980, 19 апр.

Об установлении Сов. власти в Волчье-Дубравской волости (ныне Тепло-Огаревского р-на).

502. **Стрельников И.** Менялась жизнь села. — Заря коммунизма, 1980, 28 марта.

Коллективизация в Ефремовском р-не.

503. **Трофимов Н.** Хроника «красной субботы». — Заря, 1980, 19 апр. Чернский р-н в 1921—1922 гг.

504. Федотов А. Тогда, в первые годы. — Коммунар, 1980, 19 апр.

Об истории коммунистических субботников в губернии в 1919—1921 гг.

505. Фомин Н. Бастион на пути врага. — Молодой коммунар, 1980, 23 февр.

О значении Тулы в ходе гражданской войны в 1919 г.

#### Великая Отечественная война

506. Андрюхин Ф. На главном направлении.—Ленинский путь, 1980, 12 апр. О боях с фашистами на Ревякинско-Рудневском направлении Ясногорского р-на в 1941 г.

507. **Аниканов И**. Великое испытание. — Героизм тружеников села.—Белевская правда, 1980, 22, 26 апр.; 8 мая.

Белевский р-н в 1941—1943 гг.

508. **Белькевич** П. Разведка. — Ленинец, 1979, 29 нояб.; 6, 13, 22 дек.; 1980, 5 янв.

О действиях разведчиков Дубенского р-на в 1941 г.

509. Болкунов Н. Веденинцы. — Коммунар, 1980, 26 апр.

Об участии в обороне Тулы в 1941 г. 999-го стр. полка под командованием подполковника А. Я. Веденина.

510. **Бороздинский М.** Повторивший подвиг Сусанина. — Коммунар, 1980, 9 мая.

О подвиге колхозника И. П. Иванова из д. Лишняги Веневского р-на (1941 г.).

511. В тылу как на фронте. — Новая жизнь, 1980, 26 февр.

О деятельности комсомольцев Одоевского р-на во время Вел**и**кой Отечественной войны.

512. Великая Отечественная. — Ленинец, 1980, 29 марта.

**Дубенский** р-н в 1941—1945 гг.

513. Волкова Т. Военное лихолетье. — Ленинец, 1980, 13 мая.

Дубенский р-н в 1941—1945 гг.

514. Демидов Л. Мчались танки. — Коммунар, 1980, 28 мая.

Об участии в обороне Тулы от немецко-фашистских войск 32-й танковой бригады.

515. Елькин А. А. 50 дней мужества: (156-й полк НКВД). —2-е изд., испр. и доп. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980. —239 с., ил.

516. Ионкин И. Узловая в годы войны.—Знамя, 1980, 19, 22, 29 апр.; 6, 8 мая.

517. Ковель П. На тульском направлении. — Известия ,1980, 29 февр.

Воспоминания полковника в отставке об участии в обороне Тулы 50-й армии.

518. Колоколов А. Туляки в Медногорске. — Коммунар, 1980, 27 марта. Бывш. секретарь Медногорского горкома партии Оренбургской обл. — о выпуске оружия для фронта рабочими Тул. оружейного з-да, эвакуированного в 1941 г. в г. Медногорск.

519. **Колоскова А**. Наш район в военные годы. — Заря, 1980, 9 мая. Чернский р-н в 1942—1943 гг.

520. **Кондрашов А.** Оборонительные бои за Белев. — Белевская пр<mark>авда,</mark> 1980, 29 марта.

1941 г.

521. Копейкин А. Защищая Венев. — Молодой коммунар, 1980, 6 мая.

Об обороне в 1941 г. г. Венева частями 115-го полка НКВД.

522. **Корнеев А.** Шли на фронт эшелоны... — Коммунар, 1980, 2, 3 апр. Об обороне г. Тулы в 1941 г.

523. Корнилов Б. От Одоева до Берлина. — Новая жизнь, 1980, 29 марта.

О боевом пути 258-й Пинской стрелковой дивизии, защищавшей Одоев.

524. Крупнов Н. Следы немецких фашистов. — Вперед, 1980, 9 мая.

О зверствах нец.-фашистских захватчиков в Куркинском р-не.

525. Морев С. На штурм города. — Белевская правда, 1980, 23 февр.

Об освобождении Белева от нем.-фашистских захватчиков в дек. 1941 г.

526. **Неменов А.** Тульские воины милосердия. — Коммунар, 1980, 17 мая. Об участии в Великой Отеч. войне врачей Тул. обл.

527. **Павлов Н**. Годы борьбы и возрождения. — Путь к коммунизму, 1980, 13 янв.

О деятельности колхозов Плавского р-на в годы Великой Отеч. войны.

528. Плотников А. Освободительница Плавска — 326-я Мордовская... — Путь к коммунизму, 1980, 9 мая.

Об освобождении Плавска 326-й Мордовской стрелковой дивизии в 1941 г.

**529. Поваляев** Д. В боях за ефремовскую землю. — Заря коммунизма. 1980, 9 апр.

Об освобождении Ефремовского р-на от нем.-фашистских захватчиков в дек. 1941 г.

530. **Полетаев В.** Клятва Родине. — Молодой коммунар, 1980, 9 мая. Воспоминания участника ист. собрания партактива г. Тулы 16 окт. 1941 г. на котором была принята резолюция защитить Тулу от врага.

531. **Поляков П.** Подвиг лесника. — Ленинец, 1980, 23, 26, 28 февр.; 6, 13 марта.

О подвиге жителя с. Протасово Дубенского р-на, кавалера ордена Ленина А. С. Храпкова, выведшего из окружения в 1941 году кавалерийскую дивизию. 532. Пронский В. Удачная операция. — Ленинский путь, 1980, 12 янв.

О боевых действиях эскадрона донских казаков, входившего в состав III-го линейного кавполка на территории Суворовского р-на в 1941 г.

533. Радаев Н. Этого забыть нельзя. — Ленинская правда, 1980, 9 мая.

Об освобождении г. Богородицка в 1941 г.

**534. Сахнов С.** Фронтовики. — За коммунизм, 1980, 14 февр.

О боевых действиях 283-й стрелковой дивизии в Арсеньевском р-не в 1942 г.

535. Сергеева М. Кимовский район в годы войны. — Заветы Ленина, 1980, 9 мая.

536. **Тюкин** Г. И ковал народ победу... — За изобилие, 1980, 1 апр. Тепло-Огаревский р-н в 1941—1942 гг.

537. Ухабов А. Все для фронта: Очерк. — Светлый путь, 1980, 8, 10, 12, 15, 17, 26, 29 апр.

Суворовский р-н в годы Великой Отечественной войны.

538. Харьков В. В. На тульских рубежах.—Молодой коммунар, 1980, 9 мая. Об участии в обороне Тулы в 1941 г. командующего артиллерией 50-й армии полковника К. Н. Леселидзе.

539. **Швецов А.** 9 Мая — праздник Победы. — Блокнот агитатора, 1980, № 9, с. 23—32.

Об обороне Тулы в 1941 г.

## Туляки — участники Великой Отечественной войны

- 540. Бологова Т., Степанова Л. Навечно в строю. Коммунар, 1980, 8 мая. О подвиге в 1943 г. В. И. Анисенкова, уроженца д. Кураково Тул. обл., во время форсирования Днепра.
  - 541. Миронов В. Пример служения родине. Новая жизнь, 1980, 9 мая.
  - О Герое Советского Союза Г. С. Антонове, уроженце Одоевского р-на.
  - 542. Андреев А. Наши герои. Маяк, 1980, 12 апр.
- О Героях Советского Союза II. А. Афанасьеве, Н. Д. Захарове, Н. Ф. Тесакове, уроженцах Киреевского р-на и Н. И. Зиновьеве, уроженце Тепло-Огаревского р-на.
  - 543. Бубнова В. Был смелым в бою. Ковмунар, 1980, 6 мая.
- О боевом пути на фронтах Великой Отеч. войны подводника Г. А. Белова (г. Тула).
- 544. **Саратов Ю.** Боец легендарного десанта. Молодой коммунар, 1980, 8 мая.
- Об участнике боев на Малой земле, связисте С. В. Бобровском, ныне жителе г. Ефремова.
- 545. Юлин И. В то горячее, боевое время.—Светлый путь, 1980, 29, 31 янв.; 2 февр.
- Об участнике партизанского движения в Суворовском р-не, бывшем ко-мандире рабочего батальона И. Д. Васильеве, почетном гражданине г. Суворова.
  - 546. Сотников Г. Полет в бессмертие. Ленинская правда, 1980, 9 мая.
- О подвиге Героя Советского Союза В. Н. Гречишкина, уроженца Богородицкого р-на.
  - 547. Бодрягин И. В небе под Ленинградом.—Знамя Ильича, 1980, 21 июня.
- О подвиге летчика, уроженца д. Ленино Алексинского р-на, кавалера орденов Красной Звезды, Красного Знамени и Отечественной войны I степ. И. И. Ермилова, чьим именем назван пос. под г. Выборгом.
  - 548. Мещерский П. За «языком». Коммунар, 1980, 26 янв.

О Герое Советского Союза, туляке А. И. Гуляеве.

549. Серветник И. Бессмертие подвига. — Заря, 1980, 9 мая.

О Герое Советского Союза Ю. П. Иванкине, уроженце д. Темное Чернского р-на.

550. Сидоров С. Сильные духом. — Коммунар, 1980, 23 февр.

- О партизанской деятельности на Украине командира диверсионной группы Г. В. Игнатова, уроженца д. Болото Алексинского р-на.
  - 551. Головешкин В. Воевал по-гвардейски. Коммунар, 1980, 23 февр.
- О Герое Советского Союза, летчике И. Г. Королеве, уроженце д. Ламки Узловского р-на.
- 552. **Косоруков В. М.** Незабываемые дни и ночи. Ленинец, 1980, 8 мая. Воспоминания о Великой Отечественной войне Героя Советского Союза В. М. Косорукова, уроженца Дубенского р-на.
- 553. **Павлов Н.** Многоточия журавлей...—Путь к коммунизму, 1980, 11 марта. Об уроженце с. Никольское Плавского р-на, Герое Советского Союза летчике А. М. Лукьянове.
  - 554. Елесин Л. К штыку приравнял он перо. Коммунар, 1980, 4 мая.
- О боевом пути тул. журналиста Н. М. Мухина, геройски погибшего 6 сент. 1943 г. в бою под пос. Ольшаны Харьковской обл.
  - 555. Минаков В. Бросок в бессмертие. Коммунар, 1980, 12 янв.
- О подвиге Героя Советского Союза, летчике-торпедоносца М. Ф. Панина, уроженца Тул. обл., при освобождении Крыма в 1943 г.
  - 556. Полукаров Н. Сигнал на взлет. Коммунар, 1980, 29 апр.

Воспоминания Героя Советского Союза, летчика Н. Полукарова о сражениях с гитлеровцами в 1943 г. под **Курско**м.

- 557. Печенов А. Полярный капитан. Молодой коммунар, 1980, 9 мая.
- Об участии в защите сев. морских коммуникаций ледокольного парохода «Мурман» под командованием туляка В. В. Похмельного (1943 г.).
- 558. **Тупиков** Е. Один против батальона. Новомосковская правда, 1980, 9 апр.
- Из боевой биогр. Героя Советского Союза, кавалера ордена Славы III степ. Е. И. Романова, жителя г. Новомосковска.
- 559. Юлин И. Жизнь и подвиг генерала Рубцова: Очерк. Светлый путь, 1980, 8, 15, 20, 22 мая.
- Об уроженце с. Кулешово Суворовского р-на, кавалере ордена Ленина Ф. Д. Рубцове.
  - 560. Кондрашов А. Останется молодым. Коммунар, 1980, 29 апр.
- О подвиге туляка, 19-летнего комсомольца Б. М. Садовникова, погибшего в бою с немецко-фашистскими захватчиками под д. Житомля Гродненского р-на БССР в июле 1944 г.
  - 561. Ступин Е. Последний бой... Путь к коммунизму, 1980, 5 апр.
- О подвиге дважды Героя Советского Союза Б. Ф. Сафонова, уроженца Плавского р-на.
  - 562. Спирин Е. Тактика маневра и огня.—Молодой коммунар, 1980, 16 февр. О ранее неизвестных фактах из жизни Б. Ф. Сафонова.

563. Халитов М. Во главе полка. — Коммунар, 1980, 27 марта.

О дважды Герое Советского Союза Б. Ф. Сафонове.

564. Павлов Н. Был миг прощанья. — Путь к коммунизму, 1980, 1 мая.

О подвиге Героя Советского Союза А. А. Свиридова, уроженца д. Ступишино Плавского р-на.

565. Павлов Н. Поединок. — Путь к коммунизму, 1980, 9 мая.

О подвиге Героя Советского Союза К. Е. Селиверстова, уроженца д. Ольхи Плавского р-на.

566. **Бороздинский М**. Герой Советского Союза Дмитрий Сидоров. — Красное Знамя, 1980, 31 мая.

Новые материалы о жизни и подвиге Героя Советского Союза Д. С. Сидорова, уроженца д. Старая Уваровка Веневского р-на.

567. Шабалин В. Один из шестидесяти восьми. — Коммунар, 1980, 29 марта.

О Герое Советского Союза С. И. Судейском, уроженце с. Долматовка Ленинского р-на, в числе других десантников, совершивших подвиг под г. Николаевым.

568. Гусев Ф. Защищая Тульское небо: Очерк.—Сельская новь, 1980, 8 мая. О подвиге Героя Советского Союза И. К. Тихомирова, похороненного в с. Архангельском Каменского р-на.

569. Куприянов Н. На польской земле. — Коммунар, 1980, 4 мая.

Об участии в сражениях с гитлеровцами батальона 113-го полка под командованием майора П. К. Щеглакова и батареи 40-го отд. гвардейского противотанкового дивизиона ст. лейтенанта Р. М. Рязанцева, уроженца Тул. обл.

570. Мелихов А. Он защищал город Ленина.—Заветы Ленина, 1980, 6 марта. Из боевой биогр. Героя Советского Союза Г. Ф. Симанкина, жителя г. Донского.

#### ПАМЯТНЫЕ МЕСТА. ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАМЯТНИКИ

571. **Александров А.**, Куртенков А. Памятник мужеству белевцев. — Белевская правда, 1980, 26 янв.

Об ист.-архит. памятниках Белевского р-на.

572. **Козополянский О**. Требование закона и совести... — Человек и закон, 1980, № 1, с. 88—95.

О проблемах реставрации памятников Куликовской битвы.

573. Лазарев В. Память сердца. — Коммунар, 1980, 19 февр.

О памятных местах в Белеве, связанных с именами В. А. Жуковского и В. А. Левшина.

574. Поляков П. Якшинский теремок. — Ленинец, 1980, 3 апр.

() тереме древнерусского стиля, построенном в 1898 г. в с. Якшине Дубенского р-на.

**575.** Поляков П. Дом у пруда. — Ленинец, 1980, 1 anp.

О памятниках архитектуры XVIII в. в с. Протасове и с. Дубна Дубенского р-на.

**576.** Поляков П. Храм Никиты. — Ленинец, 1980, 26 апр.

О памятнике архит. нач. XVIII в., уникальном храме в с. Павшино Дубенского р-на.

577. Рогова В. Дворца достойная оправа. — Коммунар, 1980, 2 февр.

О дворцово-парковом ансамбле в г. Богородицке.

578. Уклеин В. На грани столетий. — Молодой коммунар, 1980, 24 мая.

() зданиях в Туле, построенных в стиле модерн в конце XIX — начале XX вв.

579. Уклеин В. Церковь Дмитрия Ростовского. — Молодой коммунар, 1980, 1 марта.

О ценном памятнике архитектуры XIX в. — церкви села Дмитриевское Заокского р-на.

580. Что вы знаете об одоевских курганах? — Новая жизнь, 1980, 21 июня. Об археологических памятниках на территории Одоевского р-на.

#### ИХ ИМЕНАМИ СЛАВЕН НАШ КРАЙ

581. Логачев Г. Социалистка из-нод Белева. — Коммунар, 1980, 24 мая.

О революционной деятельности члена I и II Интернационалов Е. Г. Бартеневой.

582. **Куртенков А.** Г. С. Батеньков — поэт. — Белевская правда, 1980, 26 апр.

О поэтическом творчестве декабриста Г. С. Батенькова, жившего в Белевском у.

583. **Куртенков А.** Г. С. Батеньков — герой войны 1812 г. — Белевская правда, 1980, 2 февр.

584. Глаголева О. Друг Грибоедова. — Коммунар, 1980, 6 февр.

О декабристе С. Н. Бегичеве, уроженце Ефремовского у.

585. Романов А. Имени Ивана Белкина. — Молодой коммунар, 1980, 24 мая.

О видном революционере-подпольщике И. П. Белкине, именем которого названа одна из улиц Тулы.

586. **Бердышев А.** П. А. Т. Болотов — основоположник русской сельскохозяйственной науки (1738—1833 гг.). — Изв. АН СССР. Сер. биол., 1980, № 2, с. 267—278.

587. **Бороздинский М.** Революцией призванный. — Красное знамя, 1980, 6, 11, 13, 15 марта.

О ветеране ленинской партии, организаторе Веневской парт. орг. Г. А. Бочарове.

588. Гладких А. И. А. Бунин и наш край. — Заря коммунизма, 1980, 16 янв. О связях И. А. Бунина с Ефремовским р-ном.

589. **Трофимов Н. Г.** Народник Василий Ивановский. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980. — 104 с. — (Наши славные земляки).

Уроженец Чериского у.

590. Рассаднев С. Товарищ председатель. — Коммунар, 1980, 30 янв.

Об А. Ф. Колетвинове—участнике и организаторе борьбы за установление Советской власти в Ефремовском у.

591. Агитпоезд революдии. — Коммунар, 1980, 20 февр.

Отрывки из воспоминаний сотрудника агитпоезда «Октябрьская революция» М. Криницкого о пребывании в Туле М. И. Калинина.

592. Тишин П. Наследство в 190 томов. — Сов. культура, 1980, 29 янв.

О В. А. Левшине, авторе «Исторического и камерального описания Тульской губернии» (начало XIX века).

593. **Давыдов** Л. Чтобы плыть в революцию дальше. — Коммунар, 1980, 27 марта.

О жизни и деятельности революционера-подпольщика, замнаркома путей сообщения С. Д. Маркова, уроженца г. Алексина, неоднократно выполнявшего поручения В. И. Ленина.

594. **Перепелова** Л. Памяти А. С. Михайлова. — Пчеловодство, 1980, № 4, с. 29.

Об активном организаторе сов. пчеловодной науки. С 1924 по 1930 гг. работал на Тул. опыт. ст. пчеловодства.

595. Дмитриева 3. Второй век. — Коммунар, 1980, 25 янв.

Об известном пчеловоде, авторе книги «Человек и пчела» И. В. Манохине.

596. **Шабаршов И**. Долголетием обязан пчеле. — Пчеловодство, 1980, № 1, с. 28—29.

О пчеловоде, основателе первого в России ульевого з-да И. В. Манохине, жителе д. Ясная Поляна.

597. **Богданов В.** Рожденный революцией. — Путь к коммунизму, 1980, 13 янв.

О первом секретаре Плавского РК КПСС в 20-х гг. Н. А. Орлове.

598. Уклеин В. Сменивши кисть на циркуль. — Молодой коммунар, 1980, 27 марта.

Об архит. тв-ве худож. В. Д. Поленова.

599 Ефимов М. Матрос революции.— Заветы Ленина, 1980, 18 марта.

О герое Октябрьской революции и гражданской войны И. Д. Сладкове, уроженце д. Молоденки Епифанского у.

600. **Лазарев В.** Страсть на всю жизнь: Из дневника поэта. — Коммунар, 1980, 23 марта.

О библиофиле Д. В. Ульянинском, уроженце Тулы и библиотекаре Н. Ф. Федорове, который в 1865—66 гг. был учителем в Тул. губ.

# 100 лет со дня рождения В. А. Дегтярева

601. Ботин В. Конструктор стрелкового оружия. — Воен.-ист. журн., 1980, № 1, с. 94—96, портр.

602. Воинов Ю. Трудолюбие, талант, слава. — Техника молодежи, 1980, № 2, с. 10—11.

603. Мамонтов М. А., Зайцев В. Н. Выдающийся конструктор. — Коммунар. 1980, 3 янв.

604. Трещев А. Оружие победы. — Молодой коммунар, 1980, 5 янв.

605. Талантливый конструктор-оружейник. — Красная звезда, 1980, 3 янв.

#### **БИБЛИОГРАФИЯ**

606. **Литература** о Тульской области: (Указ. краеведческой лит. 1-е полугодие 1979 г.). (Сост. В. М. Руднев). — Тула, 1980. —65 с. — (Тул. обл. б-ка им. В. И. Ленина. Справ.-библиогр. отд.).

#### УКАЗАТЕЛЬ ИМЕН

Абашкина В. 78 Абрамов М. 395 Аверина Н. 15 Айгустов Е. 216 Акимов А. 232, 330 Акиншин Н. В. 451 Акулиничев Н. 396 Акулова О. 229 Александров А. 34, 249, 571 Алексеев Б. 365 Алексеев В. 274 Алексеева Л. 397 Алексеева Т. 79, 320 Алесенко Ю. 275 Алешин А. 50 Алтунин В. 80, 81, 117, 165, 398, 448 Алтунина Л. 174 Алтухов А. 182 Альтман М. 457 Алюшин А. 132 Андреев А. 542 Андрюхин Ф. 506 Аниканов И. 507 Анисенков В. И. (540) Антипова Л. П. 154 Антонов Г. С. (541) Антонов П. 1 Ануров М. И. 2 Апальков И. Е. 230, 257 Аполлонова А. 3 Арбузов С. 40 Ардаманов Б. 31 Артемов В. 374 Арясов И. 375, 376 Асаульченко З. 377 Ассесеров П. 399 Афанасльев А. 142, 400 Афанасльев П. А. (542) Афанасльева 3. 352 Балакаев А. 401 Балакин И. Ф. 270 Бартенева Е. Г. (581) Барышникова В. 402

Батеньков Г. С. (582, 583) Бегичев С. Н. (584) Бекетов И. 50 Беликов А. И. 4 Белкин И. П. (585) Белкина С. 49 Белов Г. А. (543) Белькевич П. 508 Беляков А. 139 Бердышев А. П. 586 Берлев А. В. (236) Беседин А. 287 Благовещенский А. 50 Близнюк А. 477 Бобковский П. 166 Бобров А. 5 Бобровский С. В. (544) Бобылева Е. Ф. 288 Богданов В. 597 Бодрягин И. 547 Болкунов Н. 509 Бологова Т. 540 Болотов А. Т. (586) Болохов В. 403-407 Большаков В. 408 Борисова В. 216 Бороздинский М. 6, 510, 566, 587 Ботин В. 601 Бочаров Г. А. (587) Брайнин И. 7 Браун Э. 105 Брежнев Л. И. (44) Бровкин В. 241 Бубнова В. 543 Бузулук О. 196 Булавин И. 161 Бунин И. А. (588) Буравихин В. А. 321 Бурмистров В. 409 Быткин В. 331 Варакса Л. 256 Варфоломеев В. 122 Галкин С. (365), 413-416

Васильев А. 197
Васильев И. Д. (545)
Васильева Г. 290
Васильева З. В. (342)
Васильева Н. А. (337)
Васильева О. 332
Васютин С. 41, 82
Васютина Л. 50
Веденин А. Я. (509)
Веденин В. 278, (284)
Веретин В. 83 Веретин В. 83 Виноградов Ю. 176 Владимирова Е. 128 Владимирский А. 123 Вознесенский А. 459 Воинов Ю. 602 Волгина Н. 410, 411 Волков А. 96, 211 Волкова В. 216 Волкова В. 216 Волкова М. 9, 10, 491 Волкова Т. 513 Володин В. 378 Воробьев Б. 460 Ворооьев Б. 400 Воронецкий М. 449 Воронов Б. Д. (179) Воскресенская З. И. (367) Гаврилин П. 256
Гаврилкин В. 193
Галкин В. 412
Галкин С. (365), 413—416
Геращенко К. 102
Гетте И. 52 Глаголева О. 584
Гладких А. 588
Голицын С. 354
Головешкин В. 551
Головина Д. 143
Голышкин В. 291, 292
Гонцов Н. А. 450
Горохов В. 417
Горшелев А. 218
Горький М. (360)
Горьков Д. 177
Горячев В. М. 84
Грамолина Н. Н. (358)
Грачев Г. 322
Гревцев В. 124 Гревцев В. 124 Гречишкин В. Н. (546) Грибанова Н. 340 Грибоедов А. С. 584 Григорьева З. 355 Григорьева С. 52 Грибоедов А. С. 584 Григорьева З. 355 Григорьева С. 53 Григорьева С. 53 Гришин В. 11, 12, 348 Гроцескул Г. 333 Грошева Н. 261 Гудзивский С. 129 Гузеев А. 181 Гуляев А. И. (548)

Гусев Ф. 568 Давыдов Л. 593 Дагаев В. 276 Дагаева Е. М. 2 Данильченко В. К. (232) Данько П. И. 469 Даргомыжский А. С. (357) Дегтярев В. А. (601—605) Дегтярева К. 112 Демидов Л. 514 Лемилов Ю. 379 Лемидова П. 293 Дивногорцев И. 144, 188, 190 Дмитриев А. 286 Дмитриева З. 595 Дмитриева М. А. (218) Днепровский В. Н. 192 дьяков С. А. 97 Егоров Н. 145 Егорычев Б. 159 Елеонская А. С. 461 Елесин Л. 554 Елькин А. А. 515 Елькин А. А. 515 Еремеева Л. 287 Еремина В. 419 Ермаков А. 366 Ермилов И. И. (547) Ермолаев Д. 367 Есакова Г. 61 Ермилов И. Л. (от.) Ермолаев Д. 367 Есакова Г. 61 Ефанов И. С. (225), 292 Ефимов М. 599 Ефимова Н. 35 Ефременкова Ю. 101 Жарков В. 212 Жарков В. 212 Жарков И. 420 Женко В. 298 Жиляев В. 105 Жиляев Н. 13 Жогова З. И. (14) Жолобов А. 185 Жуков А. 62 Жуков В. Н. 238 Жуковский В. А. (573) Забелина М. 271 Завалишин Н. 421 Зажмилина Н. 102 Зайцев В. Н. 603 Заплаткина Л. 32 Захаров Н. Д. (542)
Земцов Б. 14, 54
Зиновьев Н. И. (542)
Золотых А. 189
Золотых Н. 70
Зубанов В. (18)
Зубанов Ф. (18) Иванкин Ю. П. (549) Иванов В. 105, 155

Иванов И. П. (510) Ивановский В. (589) Иванцова Г. 270 Иванькин С. 136 Игнатов Г. В. (550) Играев А. В. 15 Извольская И. 323 Изгаршев Е. Я. (203) Илларионова 3. 103, 113 Ильина Е. Б. (363а) Илюхин А. 47 Илюшкина А. И. (258) Ионкин И. 516 Кадзюлис В. Ю. (7) Казанцева Т. 63 Казимиров В. 104 Калинин М. И. (591) Калинин М. И. 356 Каменев И. 105 Камянский В. К. 451 Карагодин И. А. (191) Карагодин И. А. (191)
Каргалов В. 485
Карханин А. 164
Кашинцева Э. 187
Киприн И. 242
Киреев Н. 357
Кириченко Г. 198
Кирьянов Н. 422
Киселева С. 452
Кисилев А. И. 243
Клепиков В. П. (353)
Климов П. (466)
Климова Л. 339 Климов П. (400) Климова Д. 339 Клягин М. С. (197) Ковель П. 517 Кожухов В. М. (146) Козлов В. 114 Козлова Н. Г. 264 Кокорев Л. 272 Колетвинов А. Ф. (590) Колоколов А. 326 ,327, 464, 518 Колоскова А. 519 Колпаков Л. 183, 316, 334 Колупаев Н. 465 Кондрашов А. 492, 520, 560 Конова М. 64, 184 Константинов Е. 199 Конякина Г. (189) Копейкин А. 521 Копейко П. 75 Копцов А. 194, 219, 252 Корнеев А. 380, 522 Корнилов Б. 523 Коробов П. П. 243 Королев И. Г. (551) Коротеева З. 299 Коротков Э. 321, 356

Корчагина М. 423 Косенков В. 239 Косоруких Т. М. 300 Косоруков В. М. 552 Косой С. З. 171, 172 Косырев Н. 250 Котенев П. С. (477) Кочетова Н. 253 Кочубей В. 450 Кошелькова Т. 301 Криницкий М. (591) Крохалев Л. 106, 186 Крупков Н. 524 Крылов А. В. 85, 87, 88, 294 Крючков В. 463 Крючков Е. 355 Крючков И. 424, 425 Кузина М. 350 Кузнецов Р. 381 Кузнецов И. Т. (54) Кузнецова А. Т. 264 Кузьмичев Н. 156 Кулев В. 324 Кулемин Е. 146, 220 Куприн А. 16, 478 Куприянов Н. 569 Куприянова Н. В. 17, 479 Курнаев С. Ф. 251 Куртенков А. 34, 571, 582, 583 Кучеров Л. 213, 227 **Лагутина** Л. П. (213) Лазарев В. 363, (370), 382, 453, 573, Лазебников А. 18 Ланцов Н. А. (368) Лаптев В. 493 Ларин В. 209 Лебедев В. 164 Левина А. 341 Левшин В. А. (573, 592) Лейбенгруб П. С. 486 Лейцингер Р. Р. 139 Ленин В. И. (1—28, 312, 492, 593) Леонов Г. 368, 494 Леонов Ф. 470 Леонова Л. С. (279) Леселидзе К. Н. (538) Лившиц Г. 200 Лизнева В. 175, 233 Лизунков В. 234 Логачев Г. 581 Логунов А. 383, 426 Ломцов П. 72 Лукьянов А. М. (553) Лунев А. 89, 287 Любимов Г. 98 Люкшинов П. 471 Макаренков А. 55

Макаров В. А. 90 Макаров М. Ф. 85 Макаров Н. 115 Маликов Н .107, 221, 227, 262 Малинин М. А. 222, 223 Мамонтов М .А. 603 Манаенкова И. 65, 269 Манаенкова Н. 116 Манохин А. 160 Манохин И. В. (595, 596) Маркелова В. 302 Маркин И. 94 Марков С. Д. (593) Марков Я. 56, 254 Марченкова В. 66 Масленников И. 278 Масленников Н. 167 Маслов В. 117, 165, 208, 385 Матюхин Я. 495 Мачков В. В. 140 Мевша Л. 342 Мелихов А. 475, 476, 570 Мельник Н. 158 Мельник Ю. 204 Меренков А. 178 Меситов А. 427, 428 Мещерский П. 548 Мещеряков А. 43 Микаэлян Р. 263 Микрюков А. 76 Минаев Б. 313 Минаков В. 555 Миронов В. 541 Митрофанов И. 195 Михайлин А. 201 Михайлов А. 496 Михайлов А. С. (594) Михайловский И. А. (359) **Мамотков** Е. А. (275) Монахов С. 472 Морев С. 525 Морозова С. В. 2 Московская Т. 429 Мосолкин В. 473 Мошкин Г. 36 Мошонкин Л. М. (334) Мужичков А. И. (200) Мухин Н. М. (554) Мухина Л. 67 Назаров Е. 147 Назаренко А. Д. 244 Невижин В. 338 Неменов А. 526 Нечаев И. А. (55) Никитина Е. 191 Николаев М. 214 Николаева Л. 295 Новиков В. 349

Новикова С. 335 Носкова Л. 303, 343, 353, 358 Обуховский А. П. 91 Овечкин А. 148 Оленчук Я. 386 Опалев В. 260 Орехов И. 179 Ординарцев В. 162 Орлов Н. А. (597) Осипчук Я. 133 Отин Е. С. 38 Павлов Б. 157 Павлов Н. 48, 527, 553, 564, 565 Павлухин О. Я. (183) Паина Э. 19 Паков С. И. 116 Панин М. Ф. (555) Парамонов И. В. 153 Пац Л. 273 Перепелова Л. 594 Петров В. 430 Петухов А. 480 Печенов А. 557 Пешков А. 387, 388 Пирошик В. 130 Плотников А. 528 Поваляев Д. 20, 529 Подписнов В. 344 Позднухов И. 345 Познахирев А. 245 Поленов В. Д. (598) Поленов Ф. 389, 390, 454, 487 Полетаев В. 21, 498, 530 Поляков П. 531, 574—576 Полукаров Н. 556 Попов А. 499 Попов В. 166, 304 Посвежинный А. (182) Потапенко Г. 152 Похмельный В. В. (557) Пронский В. 532 Пыхтин Л. (477) Радаев Н. 533 Радин С. 500 Радченко В. 105 Радюкин В. 202 Рассаднев С. 590 Ребров А. 203, 236 Ребров С. 68 Ревегук А. 240 Ревков Ф. 138 Резникова Г. 99 Рогов А. 488 Рогова В. Д. 37, 577 Рогожин А. 125, 279 Ройзман Ф. Р. 317 Романов А. 585

Романов Е. Д. (558) Романова В. 280 Романченко И. Ф. 134 Ротин В. Г. 117, 165 Рубцов Ф. Д. (559) Руднев В. 281, 606 Румянцев В. 247 Русанова Е. 95 Русов Р. 205 Рыбакова Г. 455 Рязанцев Р. М. (569) **Ряполова** Н. М. (175) Савельев В. 431, 462 Савина Г. 108 Савостин Б. (276) Савостьянов В. 432-435 Савощева Г. 312 Садовников Б. М. (560) Сазонов В. 437 Самков С. 118 Сандгартен А. М. 141 Сапалаева Г. 438 Сапронов В. (366), 439 Саратов Ю. 544 Сафиуллин Р. Т. 265 Сафонов Б. Ф. (561—563) Сафрилова Т. 100 Сафрошкин В. 70 Сахнов С. 534 Свинарев В. 224 Свиридов А. А. (564) Северов В. И. 264 Северов Ю. 119, 318 Севостьянов В. 436 Селезнев А. 158 Селиверстов К. Е. (565) Семенов И. М. 29, 228 Семянчикова С. 282 Серветник И. 300, 549 Сергеев Б. 369 Сергеев И. 255, 267 Сергеева М. 535 Сигеева Н. 163, 305, 306, 346 С дельников С. Ф. 2 С доркин В. 58 Сидоров Д. С. (566) Сидоров С. 550 Сидорова Н. П. 336 Сидорцов В. 283 Си аева А. И. (249) Симанкин Г. Ф. (570) Симонов И. 120 Синегубов Н. Т. (61) Сачков В. 42 Сачков П. 92, 109 Същинцева З. 351 Сладков И. Д. (599) Слепых В. 149

Смирнов В. 223 Смирнова Г. 363а Смыслов В. А. 248 Снегирев В. 284 Соколов Н. 501 Соколов Э. 329 Соколова Ф. А. (311) Соломин В. 110 Сотников Г. 546 Спирин Е. 562 Стародубцев В. А. 208, 230, 231, 257 Старцев Н. 39, 465 Старченко Н. 391, 392 Старченков В. М. 265 Степина Л. 121 Степанов В. 252 Степанова В. К. (362) Степанова Л. 540 Степочкин Н. 228 Стещенко Н. 370, 393 Стрелков А. 93 Стрельников И. 502 Ступин Е. 561 Судейский С. И. (567) Сухов В. 180, 481 Сушкин Н. А. (351) Татьяничева Л. 440 Тепляков Н. 314 Тернов В. 258 Тесаков Н. Ф. (542) Тимаков В. 162 Тимофеева Л. 225 Тихмянов Л. 126 Тихомиров И. К. (568) Тишин П. 592 Толстой Л. Н. (321, 346, 457, 458) Трещев А. 604 Трофимов Н. Г. 503, 589 Туманов А. С. 59 Тупиков Е. 558 Тюкин Г. 536 Тюрин А. 307, 315 Тяпкин Н. К. 22, 23 Уваров П. 259 Удовиков Н. 206 Уклеин В. 484, 578, 579, 598 Ульянинский Д. В. (600) Усманов Н. 260 Успенский Е. 466, 467 Ухабов А. 537 Федоров Н. Ф. 600 Федорова Л. 308 Федотов А. 504 Федотова М. 296 Фектер А. Я. 24 Феоктистов А. 73, 222, 224

Фетищев В. А. 226 Филиппов С. 256 Фокин В. 319 Фоменко В. 363 Фомин А. 217 Фомин Н. 25—27, 482, 483, 505 Фомичев А. Ф. 28 Фризен В. 135, 285 Фролов В. 231 Халитов М. 563 Харламов С. 488 Харчиков А. 456 Харьков В. В. 538 Хейнич А. А. 2 Хлопов В. 111 Ходулин В. 371, 441 Хоменко Ю. 155 Хоранкевич А. Л. 489 Хорев М. И. 266 Храпков А. С. (531) Царьков А. 209 Цуканов И. 309 Цыганков А. 474 Чебакова Т. 127 Чен Б. 74 Черкасов А. 297 Черниловская М. 463 

 Чернова
 Е. 131

 Черныш
 В. 442

 Чернявская
 Е. 310

 Чертков В. 260 **Четвергов** Г. А. (177) Чигина В. И. (343) Чижов В. 359, 360, 372, 373

Чубаров В. 150, 228, 248 Чуднов Г. 169 Шабалин В. 567 Шабаршов И. 596 Шамаро А. А. 490 Шанина А. 164 Шатохин П. 33 Шатров М. (360) Шаулин С. А. 265 Швец В. 173 Швецов А. 539 Шевцов И. 71 Шибаев А. 337 Широков Н. 468 Шишканов В. 235 Шокарев Ю. 168 Шульгина Э. 463 Шумилов Е. 170 Шумский Н. В. 2 Щеглаков П. К. (569) Щелоков Ю. 364, (369), (373), 443— Щепаков Г. 268 Щербакова В. 45 Щербакова В. А. (293) Щербакова Т. 30 Юлин И. 545, 559 Юнак И. Х. 44, 210 Яковлев О. 60 Яковлева Т. 311 Якутин Н. 236 Янина В. 347 Яшин А. 361 Яшников Г. 362, 394

### ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Алексин, г. 593 Алексинский р-н 202, 547, 550 Алексинский у. 5 Арсеньевский р-н 91, 107, 221, 534 Архангельское, с. Каменский Белев, г. 482, 520, 525, 573, 581 Белевский р-н 34, 80, 239, 259, 262, 309, 345, 492, 507, 571 Белевский у. 13, 582 Берлин, г. 523 Богородицк, г. 37, 354, 533, 577 Богородицкий р-н 236, 546 Богородицкий у. 478 Болото, д. Алексинский р-н 550 Венев, г. 521 Веневский р-н 112, 254, 500, 510 Воловский р-н 339, 341 Выборг, г. 547 Дмитриевское, с. Заокский р-н 571 Долматовка, с. Ленинский р-н 567 Донской, г. 71, 92, 109, 348, 570 Дубенский р-н 43, 46, 217, 220, 296, 508, 512, 513, 531, 552, 574—576 Дубна, пос. 575 Епифанский у. 12, 599 Ефремов, г. 20, 41, 53, 82, 544 Ефремовский р-н 248, 291, 368, 494, 496, 502, 529, 588 Ефремовский у. 3, 23, 584, 590 Житомля, д. Гродненский р-н БССР Заокский р-н 261, 314, 336, 358, 571 Калуга, г. 7, 451 Каменский р-н 218. 568 Кимовск, г. 72, 81 Кимовский р-н 52, 222—225, 240, 292, 535 Киреевский р-н 16, 36, 213, 236, 238, 337, 542 Крапивенский у. 24 Кулешово, с. Суворовский р-н 559

Куликово поле 38, 459, 460, 462, 483, 485—488 Кураково, д. Тул. обл. 540 Куркинский р-н 84, 524 Курск, г. 556 Ламки, д. Узловский р-н 551 Ленинград, г. 547 Ленино, д. Алексинский р-н 547 Ленинский, пос. 35 Ленинский р-н 96, 101, 201, 211, 215, 244, 258, 342, 567 Липки, г. Киреевский р-н 36 Лишняги, д. Веневский р-н 510 Мартин, р-н ЧССР 131 Медногорск, г. Оренбургская обл. Молоденки, д. Епифанский у. 599 Москва, г. 10, 44 Николаев, г. 567 Никольское, с. Плавский р-н 553 Новомосковск, г. 40, 334, 469-474, Новомосковский р-н 73, 229-231, 245, 252, 253, 255, 260, 263 Одоев, пос. 464—468, 523 Одоевский р-н 39, 90, 347, 511, 541, Одоевский у. 297 Ока, р. 449 Ольхи, д. Плавский р-н 565 Ольшаны, пос. Харьковская обл. 554 Павшино, с. Дубенский р-н 576 Плавск, г. 528 Плавский р-н 47, 48, 60, 78, 527, 553, 561, 564, 565, 597 угольный бассейн Подмосковный 11, 26, 152 Поленово, Заокский р-н 5, 358, 454 Протасово, с. Дубенский р-н 531, Рязань, г. 350 Северо-Задонск, г. 475, 476

Силино, д. Ефремовский у. 23 Скнига, р. 484 Старая Уваровка, д. Веневский р-н 566 Ступишино, д. Плавский р-н 564 Суворов, г. 545 Суворовский р-н 56, 70, 219, 235, 271, 343, 495, 532, 537, 545, 559 Сызрань, г. 7 Темное, д. Чернский р-н 549 Темрянь, с. Белевский р-н 34 Тепло-Огаревский р-н 94, 493, 501, 536, 542 Тула, г. 7, 31—33, 61, 89, 418, 423, 427, 442, 286, 287, 289, 312, 313, 346, 354, 363, 451, 457, 480, 481, 505, 509, 514, 517, 522, 530, 538, 539, 543, 578, 585, 591, 600

Тульская губ. 19. 352, 481, 491, 497, 592, 600
Тульская обл. 38, 77, 130, 137, 246, 264, 363а, 526, 540, 555, 569, 606
Тульско-Каширский р-н 484
Узловая, г. 367, 516
Узловский р-н 131, 551
Чернский р-н 226, 250, 300, 349, 503, 519, 549
Чернский у. 1, 4, 589
Чернь, пос. 28
Щекинский р-н 29, 157, 227, 228, 242, 256, 333, 335
Якшино, с. Дубенский р-н 574
Ясная Поляна 451, 455, 457, 596
Ясногорский р-н 55, 212, 216, 506

# содержание

В. И. Ленин и Тульский край	
Общая литература об области	
Тула-город-герой ,	
Районы, города и села области	
Топонимика	
Местные партийные организации	
Местные партийные организации	
Идеологическая работа	
Местные органы Советской власти	
<b>Народный</b> контроль ,	
Комсомольцы и молодежь Тулы и области	
История комсомольских организаций . ,	1
Труд. Профсоюзы. Социалистическое соревнование. Социалистическа	
дисциплина труда. Кадры	1
Социалистическое соревнование	1
Социалистическая дисциплина труда	1
Наставничество	1
Военная работа среди населения. ДОСААФ	1
Международные связи трудящихся области	1
Природа и природные ресурсы. Охрана природы	13
Народное хозяйство	14
Промышленность	14
Туляки на строительстве БАМа	14
Щекинский опыт на предприятиях Тулы и области	15
Шефская помощь города селу	15
Подмосковный угольный бассейн	15
Оныт передовых шахт. Шахтеры-передовики	
Энергетическая промышленность	13
MOTO IL TVINTUG	16
Научно-произволственное объединение «Тулачермет»	16
Косогорский металлургический завод им. Ф. Э. Дзержинского	16
Машиностроительная и металлообрабатывающая промышленность	
	16
Тульский оружейный завод	16
Тульский завод «Прибой»	17
Другие предприятия отрасли	17
	17
Химическая и газовая промышленность	17
Новомосковское производственное объединение «Азот»	17
Щекинское производственное объединение «Азот»	18
Щекинский завод синтетического волокна	18
Другие предприятия отрасли	18
Інщевая промышленность	18
Тегеза промышленность	19

Строительство. Промышленность строительных	MATARMATOR	ANDRESS SERVERS
Транспорт. Связь	и материалов	20
Сельское хозяйство	pomerce E.	20
Совхозы		20
Колхозы		21
Колхоз «Новая жизнь» Щекинского района	AL STREET	21
Ордена Трудового Красного Знамени племзаво	ол-колхоз мм.	В. Ленина
Новомосковского района	од-колкоз им.	22
Механизация сельского хозяйства		22
Агротехника. Почвы		22
Зерновые культуры ,		23
Луговодство. Кормовые культуры		23
Овощеводство. Картофелеводство		2
Лесоводство		24
Животноводство		24
Кормопроизводство		24
Свиноводство	•	25
Птицеводство		25
Торговля. Общественное питание. Бытовое обо	. Плякиванию	25
Здравоохранение. Медицинские учреждения	Mymmbanne .	25
Физическая культура и спорт		26
Научная жизнь	•	27
Народное образование	•	27
Общеобразовательная школа		27
Воспитательная работа в школе. Внеклассь	e nahota	28
	ian paoora .	28
Детские дома		29
Пионеры		29
		29
Высшие учебные заведения	TT7770	30
	Tyra	
Другие предприятия отрасли		30
		30
Музем		31
Пополи Ранио		31
Иорусство		31
Печать. Радио		
Прикладное искусство		32
Театр. Театральная жизнь		32
Песни		. : 32
Литературная жизнь. Тульская область в худож	ественной лит	epatype
Проза		; : 33
Поэзия		. : 34
Тульская область в художественной литературе		36
П Н Толстой и Тульский край		36
600) потио Куликовской битвы		36
600-летие Куликовской битвы		. : 37
300-летие г. Олоева		37
60-летие г Новомосковска		37
25 тотно г СевеноЗалонска		8
История области до Великой Октябрьской социа	листической р	еволюции
600-летие Куликовской битвы	- 5 - 12 - 21	38
		39
Астория области в советский период		
Великая Отечественная война		40
уляки — участники Великой Отечественной вой	ины	42

Памятные места. Исторически		Hooseka	111000 010	er ee la	
Их именами славен наш край 100-летие со дня рождения В				angkit -	45
Библиография Указатель имен					47
Географический указатель .	asoliso ma	Henrice.	CASSON.	e nemali	. 48

Businessen Thansacture reproductive

TONIO E OFFICE CHOOSERS

entercomo indicamentales descriptivas de como como entercomo en accido acceptada

# Редактор М. Я. Гончарова

Технический редактор А. А. Дорогань

Корректор О. В. Сускова

Сдано в набор 28.08.81 г. Подписано в печать 11.06.82 г.

Формат бумаги 60х84/16. Усл. печ. л. 3,49 Уч.-изд. л. 4,27.

Тираж 1000 экз. Изд. № 289. Заказ № 473.

РИО Тулуприолиграфиздата. Тула, Каминского, 33

Ясногорская типография, 301030, Ясногорск Тул. обл., Советская, 8.

AD Tyleramonal section for a promise of the DESIGN LINE CONTRACTOR SETTING THE R -60-

